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Trabajadores del Poder Judicial de
la Federación (PJF) cumplen el sába-
do dos meses de suspensión parcial de
actividades con atención a casos
urgentes en rechazo a la reforma judi-
cial del expresidente Andrés Manuel
López Obrador.

Convencidos de su lucha por la
independencia judicial y sus derechos,
magistrados, jueces, oficiales, actuar-
ios, notificadores, secretarios y per-
sonal de base mantienen guardias en
los edificios del PJF, que conforman
el Primer Circuito judicial del país.

"El destino final del movimiento
no lo sabemos, pero debemos estar
seguros de que está lejos de terminar.
El camino es largo y estamos fortale-
cidos", sentenció Claudia Escobedo,
secretaria del Vigésimo Tribunal
Colegiado en Materia Administrativa
del Primer Circuito.

Desde la sede de los Tribunales
Colegiados en Materia
Administrativa, en periférico sur 2321
(Las Flores), y compuesta por mil 400
trabajadores jurisdiccionales, señaló
que si bien los trabajadores no conta-
ban con experiencia en moviliza-
ciones de esta u otra magnitud, están
comprometidos con la defensa de la
democracia.

"Ha sido claro que el oficialismo
nos subestimó porque nuestro

movimiento no es unidireccional, por
el contrario, se han enfrentado a per-
sonas inteligentes y especializadas en
todas las materias del Derecho. En
ello, sí les llevamos ventaja", indicó.

Afirmó que han dado cuenta a la
población de que la reforma judicial
no sólo toca al PJF, sino que consti-
tuye una afectación que permeara en
todos los ámbitos de la vida pública y
privada de los mexicanos.

"Cualquiera que sea la decisión de
la base trabajadora en este momento
de la historia del país, es importante
no declinar en la lucha por nuestro
futuro y el de este país. No desistamos
en la lucha por la defensa de nuestros
ideales", sostuvo.

Los juzgados de Distrito en
Materia Administrativa en la Ciudad
de México fueron los últimos en los
que su personal estuvo laborando los
días 17 y 18 de octubre, pues la coor-
dinación de jueces y juezas de Distrito
en Materia Administrativa declararon
dichos días inhábiles pero laborales en
los que no corrieron plazos y términos
procesales.

Los trabajadores mantienen
guardias en las sedes de los Tribunales
Colegiados en Materia Penal y sede
alterna de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), juzga-
dos de Concursos Mercantiles,
Juzgados y Tribunales en Materia
Administrativa.

Los representantes de los traba-
jadores y de los magistrados y jueces
del país fueron convocados para este
lunes por la presidenta del Consejo de
la Judicatura Federal, la ministra
Norma Lucía Piña Hernández, para
dar a conocer los avances a sus peti-
ciones derivadas de las mesas de tra-
bajo y de diálogo.

A dos meses de iniciado el
movimiento, Patricia Aguayo Bernal,
vocera de los trabajadores del Palacio
de Justicia Federal de San Lázaro,
recomendó a todos aquellos traba-
jadores, que se sientan deprimidos,
tristes y abatidos por la reforma judi-
cial, recurrir a un grupo de psiquiatras,
psicólogos y tanatólogos de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN).

Al ofrecer un mensaje de aliento al
personal del Palacio de Justicia de San
Lázaro, en compañía de la directora
de la Asociación Nacional de
Magistrados de Circuito y Jueces de
Distrito, Fuentes Velázquez, Aguayo
Bernal afirmó que en una visita
reciente a la SCJN "hubo un ofrec-
imiento en el sentido de que hay un
cuerpo, hay un grupo de psiquiatras,
psicólogos y tanatólogos dispuestos a
ofrecer consultas y tratamientos gratu-
itos a todas aquellas personas que se
sientan en estado de depresión, abati-
dos, tristes y que requieren un auxilio
y una ayuda de esa naturaleza".

La Presidenta expresó que aumentará la producción

de ganado y de arroz del estado sureño.

Cumplen trabajadores dos meses
en protesta por reforma judicial
La secretaria del Vigésimo Tribunal expresó el compromiso de la defensa de la independencia del PJF.

Patricia Aguayo recomendó a los empleados en crisis emocional acudir a un grupo de psiquiatras.
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El sábado, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo

anunció el inicio del Plan Campeche. 

Ante pobladores de Escárcega en la presentación de

"Programas Integrales para el Bienestar", la jefa del

Ejecutivo federal detalló que el objetivo del plan es apo-

yar a la ganadería, aumentar la producción de arroz, obras

de infraestructura, entre otras "Vamos a desarrollar lo que

llamamos el Plan Campeche. 

¿En qué consiste el Plan Campeche? Bueno, uno,

vamos a desarrollar todavía más la ganadería en

Campeche, va a haber créditos a la palabra, vamos a

aumentar aquí la producción de arroz", dijo.

"Campeche fue uno de los grandes productores de

arroz de nuestro país, y después se fueron abandonando

los apoyos, tiene muchas virtudes el estado, aquí hay

agua, aquí se puede desarrollar el cultivo del arroz, entre

otros. Y bueno, vamos a apoyar a la gobernadora para el

puerto de Seybaplaya, que me lo ha pedido", indicó.

Acompañada por la gobernadora Layda Sansores, la

presidenta se comprometió que en dos años el Tren Maya

también será de carga para ayudar al desarrollo del sureste

"Lo vamos a construir en dos años, 2025, 2026, y

todavía una parte del 2027 y aquí en Escárcega habrá un

centro modal muy importante para el desarrollo de ese

tren de pasajeros que va a generar empleos y desarrollo,

ese es un plan especial para Campeche".

Antes, en su mensaje de bienvenida, la gobernadora

Layda Sansores, destacó que Sheinbaum Pardo es la

primera presidenta de América del Norte, y que "nadie

mejor para entendernos, nadie mejor para querernos,

Claudia sabe de luchas".

Señalo que con la llegada del Tren Maya hay bienestar

en el estado, además de que "aquí será el centro de opera-

ciones para componer todos los trenes de la región".

Presenta
Sheinbaum el

‘Plan Campeche’
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Gobernadores morenistas mani-
festaron su preocupación por la reit-
erada intención de conceder amparos
ilegales e improcedentes a jueces del
Poder Judicial Federal (PJF), aleja-
dos de sus atribuciones y en vio-
lación a preceptos constitucionales
fundamentales.

"Advertimos que, quienes con-
travienen lo que estipula la ley, osten-
tando atribuciones que la misma no
les concede, la violan flagrante-
mente. Y aún más: tratándose de per-
sonas encargadas de administrar la
justicia, dichos actos se convierten en

un abuso de autoridad punible".
La dirigente nacional de Morena,

Luisa María Alcalde, publicó en sus
redes sociales un pronunciamiento
donde se añade que los gobernadores
"hemos expresado denuncias públi-
cas de lo que significaría que jueces
y ministros quieran sustituir al Poder
Legislativo, pues sería veladamente
un golpe antidemocrático la inten-
ción de detener reformas constitu-
cionales consumadas y apegadas a
derecho en todas sus etapas".

"Ahora que miembros del PJF
ignoran el artículo 61 de la Ley de
Amparo, donde claramente establece
los casos de improcedencia.

Por si fuera poco, los juzgadores
se extralimitan al pasar por alto que
NO se puede otorgar una suspensión
definitiva en contra de la publicación
de la reforma al Poder Judicial en el
Diario Oficial de la Federación, ni se
puede otorgar una medida cautelar

en contra de la entrega de las listas de
jueces al Senado, porque se trata de
hechos consumados.

Nos resulta inconsecuente que el
Consejo de la Judicatura no tome
cartas en el asunto de inmediato ante
los excesos de los jueces federales".
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La Tormenta Tropical "Nadine"
mantiene en Alerta Verde, peligro bajo, a
la zona sur de Quintana Roo, con lluvias
en Chetumal e inundaciones en distintos
puntos de la capital del estado.

Aún cuando el fenómeno hidrometeo-
rológico tocó tierra en Belice a las 11
horas del sábado, sus bandas nubosas han
provocado lluvias torrenciales en la ciu-
dad capital y otros puntos del municipio
de Othón P. Blanco, como la localidad
costera de Mahahual.

La gobernadora, Mara Lezama
recomendó a la población de Chetumal
que evite salir si no es necesario, para evi-
tar riesgos, y además informa que realiza
recorridos para encabezar las acciones de
limpieza de alcantarillas, drenajes, el
desazolve de pozos y bocas de tormenta,
así como el apoyo a la población, junto
con elementos de la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena), de la Guardia

Nacional, Protección Civil del estado y
del municipio de Othón P. Blanco.

Informó que algunos de los pozos de
absorción en localidades de aquella
demarcación han colapsado debido a la
concentración de basura y escombros que
impiden el desfogue del agua.

La titular del Ejecutivo del estado
indicó que exploran la posibilidad de
ampliar el canal localizado en Bulevar
Bahía, en donde converge el agua de
diversas colonias chetumaleñas. El único
ducto es insuficiente, por lo cual podría
aumentar su diámetro, pero primero se
realizará un estudio para determinar la
factibilidad.

El Aeropuerto Internacional presentó
afectaciones en su operación es el de
Chetumal, con vuelos cancelados o sus-
pendidos.

Las lluvias se han extendido hacia la
zona norte del estado, afectando ciudades
como Cancún, en donde durante la tarde
aumentaron las precipitaciones pluviales.

Provoca ‘Nadine’ lluvias y alertas en Quintana Roo

Morena señaló que el artículo 61 de la Ley de Amparo es ignorado por

miembros del Poder Judicial.

Los trabajadores del Poder Judicial continuarán con la suspensión

parcial de actividades, atendiendo solo casos urgentes.
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Monterrey venció por segunda vez en una semana a Tigres
y los felinos llegan a 5 partidos sin poder vencerlos.

1/DEPORTIVO

Ganan Rayados el Clásico Regio 139

Critican morenitas abusos de
jueces por amparos ilegales

La gobernadora del Estado recomendó

a los ciudadanos de Chetumal evitar

salir si no tienen necesidad.



ay una máxima en el
periodismo que dice que
el periodista nunca debe
ser la noticia. La nota -
dice el manual básico
del oficio- está afuera,

lejos de las mesas de redacción, lejos
incluso de las opiniones del mismo
periodista.

En México, ya desde hace algunas
décadas, resulta imposible cumplir con
aquella regla: las cifras de periodistas
asesinados crecen día con día, la denos-
tación y el menosprecio hacia el oficio
de informar, preguntar -y por ende
incomodar- se acentúa no sólo desde
los grupos criminales, sino que se pro-
mueve todos los días desde Palacio
Nacional.

Que el periodista no sea noticia deja
de ser una regla de estilo periodístico,
se convierte en un señal de peligro:
cuando el periodista se convierte en la
nota, ello indica que el sistema político
sufre un grave fallo, y la víctima final
de ese fallo será siempre la sociedad en
su conjunto.

En Estado de Silencio, el director y
guionista Santiago Maza hace la cróni-
ca de tres casos de periodistas que, por
el simple hecho de cumplir con su
deber, han sido amenazados a tal grado
que se vuelven desplazados, familias
obligadas por el miedo y/o por la inac-
ción del gobierno a huir de sus hogares
para refugiarse incluso fuera del país.

Para el ciudadano informado, estos
historias son noticia conocida: el caso
de Jesús Medina, periodista independi-
ente de Morelos que luego de varios
reportajes sobre los talamontes ilegales
en Tetela y sobre las protestas de veci-
nos ante la imposición de una ter-
moeléctrica cerca de río Cuautla, es
agredido afuera de su casa y perseguido
por hombres armados. Su única opción
es migrar hacia la Ciudad de México.

El caso de Juan de Dios García
Davish y su esposa, María de Jesús
Peters, reporteros que en su momento
exhibieron el trato inhumano que se le
da a los inmigrantes en México, reciben
una llamada de Ramón Roca -”servidor
y amigo” (sic)-, el comandante del
Cártel de los Zetas quien le hace una
cordial pregunta: “¿quiere ser amigo o
enemigo del cartel?”. Ante la amenaza
y la falta de apoyo del gobierno, la

pareja de periodistas huye a Estados
Unidos.

Y por último, la historia de Marcos
Vizcarra, joven reportero que, no sin un
dejo de idealismo, se le ocurrió salir a
las calles a reportear los acontecimien-
tos del culiacanazo en octubre de 2019,
para al final ser amenazado por hom-
bres armados que le reprochaban estar
reporteando y amenazan con matarlo.

“Mi peor error ese día, fue salir a
hacer mi trabajo”.

La idea original del director
Santiago Maza era hacer una serie doc-
umental, y es que en México sobran
casos de periodistas asesinados, violen-
tados, secuestrados, torturados u oblig-
ados a dejarlo todo con tal de no probar
en carne propia las amenazas del narco.

Aquella idea no pudo llevarse a
cabo. Diego Luna (uno de los produc-
tores del documental), cuenta que poco
a poco se fueron quedando solos en su
intento de sacar la serie adelante. Fue
cuando se decidió que esto se con-
virtiera en un documental.

Y aunque Estado de Silencio cumple
como un documento testimonial sobre
estos y algunos otros casos emblemáti-
cos de periodistas amenazados y
asesinados, la cinta va más allá,
mostrando a los hombres y mujeres tras
la placa de periodistas: el miedo que
han sufrido les va mermando la salud,
padecen de ansiedad, de melancolía y
hasta tristeza no solo por tener que
dejar sus hogares, sino peor aún, por
tener que dejar su oficio, que es su vida.

“Los periodistas nos vamos quedan-
do solos [...] a nadie parece importarle
lo que está sucediendo”.

Pleno en “cabezas parlantes”, el doc-
umental estaría trunco si no se
reconociera el factor que ha hecho del
periodismo en México un blanco de
todo tipo de insultos y agravios: la
mañanera de Andrés Manuel López
Obrador. Y es que, bajo el rasero de que
todo periodista que no le aplauda es un
corrupto y chayotero, el jefe del ejecu-
tivo se la pasó seis años insultando -
desde la infame mañanera- a todo aquel
periodista que le fuera incómodo o sim-
plemente lo tocara con el pétalo de un
cuestionamiento.

Afortunadamente, Meza y Luna
dejan en claro que el de López fue uno
de los regímenes más hostiles hacia los
periodistas, con un número de profe-
sionales de la información asesinados

mucho mayor que en sexenios anteri-
ores y con la narrativa implantada a
todos niveles del gobierno de que todo
periodista que no aplauda es un enemi-
go del estado.

Con todo, el documental no deja de
caer en contradicciones garrafales: citar
a Epigmenio Ibarra, uno de los más
acérrimos defensores de López
Obrador y sus actitudes contra la pren-
sa. O peor aún, cuando una de las
cabezas parlantes parece justificar a
Obrador citando la supuesta “campaña”
en su contra cuando fue candidato a la

presidencia.
Para los periodistas que aparecen en

este documental, el narcoestado no es
una sospecha sino un hecho consuma-
do. El crimen decide en este país, y su
mandato es claro: silenciar al periodis-
mo crítico, que no es otra cosa que
silenciar a la sociedad en su conjunto.

Estado de Silencio abre la discusión
sobre estos temas y en el fondo pide a
la sociedad que haga su tarea: defender
a los periodistas, esos seres extraños
que cuando ven algo arder, no corren a
refugiarse, sino al contrario, van hacia
el fuego para reportar, cuestionar e
incomodar con el poder de una simple
pregunta.

a semana pasada se aprobaron
las leyes secundarias
derivadas de la reforma al
Poder Judicial, y se llevó a
cabo la tómbola para la elec-
ción de jueces y magistrados,

ignorando las 71 suspensiones emitidas por
los jueces, que impedían continuar con este
proceso.

A esta alarmante cadena de desacatos se
suma una gravísima demostración de des-
precio a las instituciones por parte del gob-
ierno federal, encabezado por Claudia
Sheinbaum, quien también ha optado por
desacatar una orden judicial emitida por la
jueza Nancy Juárez Salas. En el contexto de
un juicio de amparo, la jueza ordenó elimi-
nar la publicación de la reforma al Poder
Judicial promovida por López Obrador en el
Diario Oficial de la Federación. Las autori-
dades federales han anunciado abiertamente
que ignorarán este mandato, lo que
inevitablemente nos lleva a un choque de
poderes y a una crisis constitucional.

El desacato no debe tomarse a la ligera.
La Ley de Amparo es clara: ignorar una res-
olución judicial constituye una violación
directa a los principios que rigen la división
de poderes y el respeto a la ley. Esto no sólo
debilita la confianza de la ciudadanía en sus
instituciones, sino que sienta un peligroso
precedente al permitir que el poder ejecuti-
vo actúe por encima de la ley, sin temor a
las consecuencias legales.

El Poder Judicial tiene un rol fundamen-
tal en garantizar que las decisiones del gob-
ierno se mantengan dentro de los límites
legales. Cuando una autoridad, sin importar
su rango, desafía abiertamente las resolu-
ciones de los jueces, se lesiona uno de los
pilares fundamentales de cualquier democ-
racia: el respeto por las instituciones y la
observancia de las reglas del juego. El acto
de desobediencia hacia un mandato judicial
no es simplemente un desacuerdo; es una
transgresión que trae graves consecuencias
para el sistema legal y el equilibrio de
poderes.

Las razones detrás de este desacato, por
muy convincentes que puedan parecer para
el gobierno y quienes lo apoyan, no justifi-
can su postura. Se argumenta que el amparo
no debería proceder, pero la vía para
resolver este disenso no es la desobediencia;
es la confrontación legal en los tribunales y
en las vías jurídicas institucionales. Al igno-
rar la orden de la jueza Juárez, el gobierno
no solo desobedece un mandato de un
órgano jurisdiccional legítimo, sino que
envía el mensaje de que no está dispuesto a
someterse al control de la ley cuando ésta
no le resulta favorable.

El respeto por el estado de derecho no es
opcional. La estructura misma de nuestra
democracia depende de la colaboración y el
respeto mutuo entre los poderes. La
decisión de la presidencia de no acatar una
resolución judicial refleja una preocupante
tendencia, iniciada desde el sexenio pasado,
a priorizar los intereses políticos sobre el
imperio de la ley, lo que diluye la legitimi-
dad del gobierno frente a los ciudadanos.

El desacato a las resoluciones judiciales,
especialmente en un contexto tan delicado
como el de la reforma al Poder Judicial, es
una señal de alarma que exige una respues-
ta contundente. La pregunta no es si el gob-
ierno tiene razón o no en sus argumentos
para desestimar la suspensión, sino si está
dispuesto a respetar las decisiones del Poder
Judicial, tal como lo dicta nuestra
Constitución.

El desacato a una resolución judicial no
es sólo una violación técnica de la ley; es un
golpe directo a los cimientos de nuestra
democracia. El gobierno en turno debería
recordar que, aunque esté convencido de "lo
justo" de sus acciones y aunque cuente con
un enorme capital político por haber
recibido millones de votos en las urnas
durante las pasadas elecciones, está obliga-
do a seguir el cauce legal y acatar las deci-
siones de los tribunales. 

De lo contrario, no sólo arriesga su
propia legitimidad, sino también la estabili-
dad del ya de por sí lastimado estado de
derecho en nuestro país.

l bienestar presente y
futuro de todos los
países depende de su
capacidad para adoptar
nuevos procesos pro-
ductivos. En nuestra
era, el nuevo proceso

productivo es la llamada Inteligencia
Artificial (IA).

Para comprender la magnitud del
cambio que está generando la
inteligencia artificial, es esencial
revisar las revoluciones industriales
pasadas: La primera revolución indus-
trial utilizó agua y vapor para
mecanizar la producción. La segunda
aprovechó la electricidad para facilitar
la producción en masa. La tercera, ini-
ciada en los años sesenta, empleó la
electrónica y la tecnología de la infor-
mación para automatizar la produc-
ción.

Cada una de estas revoluciones
modificó radicalmente cómo y dónde
trabajaba la gente, cómo se distribuían
los bienes y servicios, y cómo se
estructuraban las economías y las
sociedades. Estas transformaciones
reformaron cómo se generaba y com-
partía la riqueza y la prosperidad.

El gran dilema es que esta cuarta
revolución industrial, para adoptarse
con éxito, requiere de instituciones
reguladoras profesionales que sepan
ser flexibles ante la innovación y sóli-
das en la protección de derechos per-
sonales y laborales. La IA también
exige una sociedad capaz de manejar
datos ciertos e información precisa.
Sobre todo, requerirá enormes inver-
siones en capital humano, capital físi-
co fijo y en producción de energía,
muchísima energía. La IA es uno de
los grandes consumidores de energía
eléctrica en el mundo.

Cuando uno revisa ese marco,
pareciera que la IA en México puede
terminar en un medio de producción
para hacer memes, campañas de desin-
formación y tal vez instalar algunos
call centers, pero eso es todo.
Estaremos condenados a ser usuarios,
antes que innovadores o productores
de esas herramientas. Si el futuro es la
IA, el futuro mexicano luce complica-
do. Las instituciones reguladoras pro-
fesionales en México están siendo des-
manteladas. El manejo cierto y preciso
de datos es algo que no le agrada al
gobierno en turno. La inversión en
capital humano (educación y capac-

itación para la producción) no apetece
en la nueva escuela mexicana. La
nueva inversión en capital fijo, espe-
cialmente para generar energía, acaba
de ser básicamente cerrada en la
Constitución y la ya existente seri-
amente acotada. Cero innovaciones en
ese sector, todos a quedar en manos de
un monopolio público.

Si eso pareciera poco, en adelante
el internet -que va hermanado de la
IA- será un servicio público estratégi-
co, que será tratado como el servicio
de electricidad, así que preparémonos
para un internet de CFE, que hará ver
a Telmex como parangón de la eficien-
cia, la gran cobertura y buenos precios
(no es broma: https://cfeinternet.mx/,
échele un ojo respetable lector).

La situación económica no ha
hecho otra cosa sino deteriorarse
desde el 2 de junio, con pronósticos
cada vez más complicados en lo fiscal,
en el crecimiento del PIB y el inter-
cambio comercial. Lo más dramático
es que al nuevo gobierno no le impor-
ta mucho: se hacen las declaraciones
de cajón en eventos de protocolo y en
la ley y los hechos hacen precisamente
lo opuesto. Esto es así porque es tiem-
po de despertar a una realidad crucial:

el proyecto de Morena es un proyecto
político, de captura y permanencia en
el poder, un proyecto en el que la
economía y la prosperidad son medios,
ya no son fines.

El gobierno en turno busca la
economía, en crisis, expansión o
estancamiento, que permita a Morena
seguir en el poder. Se impulsa el mod-
elo productivo que permita que
Morena se quede y el nivel de bienes-
tar que permita que el partido guinda
domine. Es hora de abrir los ojos ante
ese cambio radical: para quienes hoy
gobiernan todo debe subordinarse a un
proyecto político que probablemente
será más robusto con poca innovación,
pobreza políticamente manejable y
predominio del Estado en todas las
actividades económicas, sociales, cul-
turales y demás. Se lo pregunté a un
"motor" de IA y me lo dejó muy claro:
"en un análisis amplio las medidas
económicas de Morena son herramien-
tas para alcanzar objetivos políticos".
Ahí está la frialdad de los bits ayudán-
donos a ver con más claridad una ver-
dad que nos negamos a ver. En este
país la prioridad no es la gente, ni los
ciudadanos, ni el pueblo, lo primero es
el poder. Esa es la cuarta transforma-
ción que va a limitar la cuarta revolu-
ción industrial. Asumámoslo y
empecemos a construir alternativas
reales porque no ha habido (y proba-
blemente no habrá) la famosa sorpresa
de octubre por un mejor gobierno para
México.

ara entender el funcionamiento
político de nuestro México
debemos, como en toda edifi-
cación, analizar los planos de la
construcción para así poder
entender por qué está construido

de tal manera, cuáles son las partes más sóli-
das y, por qué no decirlo, qué partes son las
más frágiles o sensibles.

A veces, para muchos ciudadanos es difí-
cil comprender cuándo existe en la política
un entramado o cuarteadura en sus columnas.

El andamiaje de nuestro sistema político
mexicano está basado, a partir de los postula-
dos que establece nuestra Ley Fundamental,
es decir, la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, por ello es la
base para poder entender por qué hablamos
de la República, del pueblo o de la democra-
cia.

Tomamos en consideración ciertas obras
clásicas que llevan miles de años dándonos
luces o guía para que comprendamos, además
¿cómo hacer política? y ¿cuál sería la mejor
forma de gobierno?

Para dar respuesta a estas interrogantes y
otras más, en primer lugar, lo que tenemos
que definir es el régimen político, es decir, la
forma de gobierno que impera en México.
Podríamos advertir que para la mayor parte

de nosotros es un concepto que se relaciona
con la democracia.

La palabra democracia nos puede ser
conocida en una acepción generalizada y al
mismo tiempo, motivo de cuestionamiento en
nuestra vida moderna, pero también tener
concepciones erróneas de su significado
derivadas de eventos que marcaron la historia
reciente del régimen político identificado
como neoliberal. Por ejemplo, cómo se
hablaría de democracia si hubo un fraude
electoral en 1988 (la famosa caída del sis-
tema que contabilizaba los votos). No sólo
eso, sino también en la elección del 2006. Así
que, con estos deplorables acontecimientos,
es difícil reconocer que había una democra-
cia en México, pues resulta contradictorio
hablar de ella.

Ahora sí, empecemos con el propio orden
que Aristóteles esbozó en su libro llamado:
"Política", en el cual señalaba que los
regímenes políticos sólo son de dos maneras,
los rectos y los desviados; así ya podríamos
dar respuesta cada uno de nosotros a ¿cuál es
el que vivimos?

Claramente podemos advertir que el ser
humano a veces tiende a desviarse de lo que
debe de ser o cómo debe de actuar, no solo en
el régimen político, sino también lo hace en
muchos de los aspectos de su vida, desafortu-
nadamente de ello podemos dar varios ejem-
plos: es el único ser vivo que fabrica armas

para matar a sus semejantes; más claro, un
animal mata a otro por un sentido de super-
vivencia, aquí esto no sucede, como el aten-
tado en el maratón de Boston, las personas
que han entrado a las escuelas a matar a
alumnos y maestros, y como este ejemplo
abundan muchos otros, lamentablemente así
se caracteriza más por su forma desviada que
por su actuar recto; ya lo decía Robert
Kennedy: "Debemos de dedicarnos a lo que
escribieron los griegos hace tantos años:
domesticar el salvajismo del hombre y hacer
amable la vida de este mundo".

También el filósofo y jurista alemán
Günther Jakobs señaló: "El hombre es un
criminal peligroso e incontrolable". Por des-
gracia, este salvajismo del criminal peligroso
lo vemos con frecuencia en la vida diaria, en
todas las latitudes del mundo.

Aristóteles nos refería que "los rectos van
a gobernar teniendo en mira el interés común
y los desviados lo harán atendiendo al interés
particular". Así que de inmediato nos surge el
cuestionamiento ¿cómo gobernó el PRI o el
PAN cuando estuvieron en el poder? y por
qué no agregar hoy a Morena, que ya tuvo su
primer sexenio en el poder político.

Es así como, querida lectora, querido lec-
tor, es obligado cuestionar qué tipo de régi-
men político hemos tenido entonces con los
partidos que en su momento detentaron el
poder (PRI-PAN) y como lo referí anterior-
mente, incluir a Morena que ya cumplió su
primer periodo gobernando. La deliberación
es tuya.
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Ciudad de México/El Universal.-
El director general del Instituto de

Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado (Issste), Martí
Batres Guadarrama, informó que este
gobierno mantiene acciones centradas en
fortalecer infraestructura, equipamiento
y personal para garantizar servicios de
calidad a todos los derechohabientes.

El funcionario federal inició recorri-
dos por el país con la supervisión del
Hospital Regional (HR) "Presidente
Benito Juárez", del estado de Oaxaca.

En el lugar, explicó la importancia de
comenzar en Oaxaca, por ser una entidad
prioritaria con muchas necesidades
sociales y económicas.

El titular del instituto visitó las áreas
de urgencias, hemodinamia, hemodiáli-
sis, oncología, quimioterapia, medicina
interna, rehabilitación y farmacia. Ahí
escuchó planteamientos del personal
médico, de enfermería y administrativos,

así como derechohabientes.
Durante el recorrido, el titular del

Issste estuvo acompañado por el director
médico del organismo, Gustavo Reyes

Terán; el director de Oficinas de
Representación, Rodrigo Ávila Carrasco;
y el director general del HR, Emanuel de
Jesús Cortés Santiago.

Escárcega, Camp./El Universal.-

La presidenta Claudia Sheinbaum
Pardo confirmó que no tiene pensado
integrar a su gobierno a Ignacio Ovalle
Fernández, extitular de Segalmex cuan-
do ocurrió el desfalco por cerca de 15
mil millones de pesos.

Este sábado por la mañana, tras
encabezar la supervisión de programas
sociales en Escárcega, Campeche, se le
preguntó:

"Presidenta, ¿se perfila algún
puesto para Ovalle?"

"No", contestó brevemente la
Mandataria al salir de la Unidad
Deportiva Francisco Castillo.

Este viernes EL UNIVERSAL rev-
eló que Ignacio Ovalle dejó la titulari-
dad del Instituto Nacional para el
Federalismo y el Desarrollo Municipal
(Inafed), órgano desconcentrado de la
Secretaría de Gobernación (Segob),
para ser sustituido por Armando
Quintero, exalcalde de Iztacalco.

Ovalle Fernández, amigo cercano al
expresidente Andrés Manuel López
Obrador, dejó Segalmex en abril de
2022 tras las denuncias de desfalco pre-
sentadas por la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) y enviado al Inafed.

Hasta el día de hoy, por el multimil-
lonario desfalco a Segalmex hay 26
personas vinculadas a proceso penal,

entre ellos, nueve servidores públicos,
pero ningún proceso penal ha sido pre-
sentado en contra de Ovalle Fernández,
quien fue el primer jefe en la carrera
política del expresidente López
Obrador a finales de los 70.

En múltiples ocasiones el entonces
presidente López Obrador salió en
defensa de Ovalle, pues afirmó que
había sido engañado por un grupo de
priista de "malas mañas" acostumbra-
dos a robar.

"Ignacio Ovalle, una gente buena
desde mi particular punto de vista, que
lo engañan, pero a los que recomienda
[eran] puro priista de malas mañas
acostumbrados a robar y los mete y

empiezan a hacer negocios".
El expresidente Andrés Manuel

López Obrador afirmó que este caso

era el único escándalo de corrupción
que había enfrentado su adminis-
tración, pero también el más doloroso.

Ciudad de México-                          

El magistrado del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF), Felipe de la Mata, ordenó a la
presidenta del Instituto Nacional
Electoral (INE), Guadalupe Taddei,
rendir un informe sobre el número de
suspensiones judiciales que ha recibido
contra el proceso electivo de jueces,
ministros y magistrados. 

Felipe de la Mata es el magistrado
ponente de la impugnación que presen-
tó la presidencia del INE contra los
acuerdos mediante los cuales los diver-
sos Juzgados de Distrito admitieron
demandas de juicio de amparo y con-
cedieron suspensiones provisionales
con efectos hacia las actividades que
corresponden al Instituto Nacional
Electoral, derivadas de la imple-
mentación del proceso electoral extra-
ordinario del Poder Judicial de la
Federación 2024-2025.

En ese sentido, el magistrado
ordenó a Taddei Zavala que remita
todas y cada una de las resoluciones de
los diversos juzgados de distrito que
ordenan suspender total o parcialmente
las actividades del instituto en el proce-
so electoral extraordinario del Poder

Judicial, aquellas que se niegan o si la
autoridad jurisdiccional declara su
incompetencia para conocer. 

También pidió a la consejera presi-
denta que informe si tiene conocimien-
to sobre si las resoluciones han sido
impugnadas ante los respectivos
Tribunales Colegiados y, en su caso, si
el propio INE impugnó.

El magistrado otorgó cinco días
contados a partir de la notificación para
que Taddei responda, y en caso de no
cumplir se haría acreedora a una medi-
da de apremio con base en el artículo
32 de la Ley de Medios de
Impugnación.

El magistrado Felipe de la Mata ha
dicho que la reforma judicial que orde-
na la elección de juzgadores no es
“buena idea”, e incluso ha advertido las
complicaciones que ello provocará,
como el hecho de que los ciudadanos
tengan en una boleta decenas de can-
didatos que difícilmente conocerán. 

El jueves pasado, Guadalupe Taddei
dijo que el INE ha recibido 140 notifi-
caciones judiciales relacionadas con el
proceso electivo de juzgadores que
ordenó la reforma judicial aprobada en
el Congreso por Morena, PT y PVEM.

Ciudad de México.-                             

La dirección nacional de Morena se
reunirá con legisladores de ese partido
y de sus aliados el próximo martes en la
mañana para diseñar un plan de
difusión “en el terreno” de las reformas
constitucionales que se han aprobado
en semanas recientes, como sugirió la
presidenta Claudia Sheinbaum.

Fuentes de la bancada guinda en San
Lázaro indicaron a este diario que
senadores y diputados de los partidos
mayoritarios se encontrarán con sus
dirigencias en un hotel de Paseo de la
Reforma para definir las tareas a asig-
nar.

Como se informó en días recientes,
Sheinbaum le sugirió a los legisladores
de Morena salir de los recintos parla-
mentarios y explicar en sus estados de
origen de qué se tratan las reformas
constitucionales que se han aprobado
en estas semanas.

“Hay que dejar un poco el escritorio
e irse al territorio. [...] Sí, tienen que
proponer leyes, votar las leyes, discu-
tirlas, debatirlas, pero las y los legis-
ladores fueron electos por el pueblo y
muchas veces llegan a este lugar, al
Congreso, a ese gran edificio, y ya no
salen de ahí”, señaló la mandataria en
su conferencia matutina del pasado 16

de octubre.
Este sábado, en su cuenta de X, el

coordinador de la bancada morenista
en la Cámara de Diputados, Ricardo
Monreal, publicó: “Para difundir las
reformas constitucionales recién
aprobadas en favor del pueblo, y sus

alcances, acordamos con la dirigencia
de Morena y aliados darnos tareas para
recorrer territorio y sumarnos al esfuer-
zo de nuestra presidenta Claudia
Sheinbaum. 

“La cita es el martes, a las 8:30
horas”.

Ciudad de México/El Universal.-
El cáncer de mama es un alarmante

problema de salud pública en México
que debe ser atendido por los tres nive-
les de gobierno, a fin de incrementar la
detección oportuna, pues en el 2023
fallecieron en promedio 22 mexicanas
por día.

Ante ello, la coordinadora del PAN
en la Cámara de Diputados, Nohemí
Luna, exhortó a la presidenta Claudia
Sheinbaum a no abandonar otra vez la
salud de las mujeres, como se hizo en
el sexenio pasado por la eliminación
del Seguro Popular y del Fideicomiso
del Sistema de Protección Social en
Salud, donde el gasto para atención del
cáncer de mama pasó de 1 mil 995 mil-
lones en 2018 a 170 millones de pesos
en 2021, un recorte de 93% según datos
de México Evalúa.

En el marco de este 19 de octubre,
Día Mundial de la Lucha contra el
Cáncer de Mama, llamó a las mexi-
canas a practicar la autoexploración
mensual y realizarse mamografías per-
iódicas, ya que consideró inaudito que
en nuestro país sólo el año pasado se
registraran 8 mil 034 muertes.

En un video dirigido a la población
para concientizar sobre la detección
oportuna del cáncer de mama y aten-
ción a las pacientes, la legisladora
destacó la urgencia de que la sociedad
se una en la lucha contra esa enfer-
medad que actualmente es la principal
causa de muerte de las mexicanas, ya

que 17% del total de muertes de
mujeres es a causa de este padecimien-
to curable si se detecta a tiempo.

Indicó que según datos del Instituto
Nacional de Geografía y Estadística
(INEGI) que promediados por los 365
días del año arrojan 22 muertes diarias
a causa de una enfermedad que puede
ser curable. Lamentó que en el 2023
hubo 89 mil 633 fallecimientos por
tumores malignos, de estos el 9%
fueron por cáncer de mama. Y de estos
últimos, el 99.5% ocurrió en mujeres.

En el "Mes Rosa", Noemí Luna se
solidarizó con las pacientes y urgió a
las autoridades federales, estatales y
municipales realizar acciones de salud
e implementar programas de atención
médica y campañas de detección opor-
tuna que verdaderamente salven vidas
y no sean slogan propagandístico, de
ahí que recordó que en el sexenio de
Andrés Manuel López Obrador dismin-
uyeron el 97% de los recursos para
atención de cáncer y se cancelaron con-
venios con organizaciones civiles
como la Fundación de Cáncer de
Mama (Fucam), que atendía a 1 mil
400 pacientes al año.

Sheinbaum descarta integrar 
a Ovalle en su gobierno

Sheinbaum Pardo confirmó que no tiene pensado integrar a su gobierno a
Ignacio Ovalle Fernández, extitular de Segalmex.

Ordenan a Taddei informar
sobre suspensiones 

El magistrado Felipe de la Mata otorgó cinco días contados a partir de la
notificación para que Taddei responda, y en caso de no cumplir se haría
acreedora a una medida de apremio

Diseñará Morena plan para difundir reformas

Senadores y diputados de los partidos mayoritarios se encontrarán con sus
dirigencias en un hotel de Paseo de la Reforma 

Piden destinar recursos contra cáncer de mama

La coordinadora del PAN en la
Cámara de Diputados, Nohemí Luna

Gobierno fortalecerá infraestructura del Issste

El director general del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado (Issste), Martí Batres Guadarrama
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Culiacán, Sin./El Universal.-              

En el día treinta y nueve de la escal-
ada de violencia originada por disputas
entre dos grupos delictivos, el periódi-
co "El Debate", volvió a ser blanco de
nuevas agresiones, al ser privado de su
libertad uno de sus distribuidores de
sus ejemplares y en sus oficinas del
municipio de Guasave una persona les
dejó una pistola de plástico.

Un día después de que las instala-
ciones del rotativo en Culiacán fueran
blanco de disparos de arma de fuego,
uno de sus distribuidores que circulaba
en una motocicleta, fue perseguido por
varias calles por los ocupantes de un

auto blanco, hasta que lograron derrib-
arlo en el cruce de las calles Hidalgo y
Venustiano Carranza.

El joven trabajador del Debate que
se lesionó las piernas con la caída logró
buscar refugio en un negocio, luego de
ser auxiliado por un compañero de tra-
bajo que lo trasladó a la casa de sus
familiares, pero al salir para ser atendi-
do de las lesiones, fue interceptado por
los ocupantes de otro vehículo, los
cuales lo privaron de su libertad.

La cadena periodística divulgó que
se encuentran bajo ataques continuos,
sin ningún tipo de seguridad como se
les ofreció por parte de las autoridades
estatales y municipales.

Culiacán, Sin./El Universal.-          

A nivel nacional se han digitalizado
y cotejado huellas dactilares de más de
nueve mil fichas de personas fallecidas
y no identificadas, de las cuales siete
mil se han enviado al Instituto
Nacional Electoral para su cotejo y de
esta cifra en cuatro mil 400 casos ya se
tienen sus identidades.

Maximilian Murck, Coordinador del
Programa de Identificación Humana
del Fondo de Población de Naciones
Unidas (UNFPA), en una plática con
autoridades judiciales del estado y con
miembros de los diversos colectivos de
búsqueda, reseñó los avances que se
tienen en esta materia.

Comentó que a nivel nacional se han

donado 300 escáneres para el cotejo de
huellas dactilares con fines de identifi-
cación humana, tanto con el Instituto
Nacional Electoral, como con las
Fiscalías Estatales y las Comisiones
locales de búsqueda de personas.

Indicó que de las siete mil fichas de
personas desparecidas que se han envi-
ado al INE para su cotejo de huellas, se
ha logrado la identificación de cuatro
mil 400 personas y esperan aún recibir
respuesta del resto.

En la reunión, los miembros de los
colectivos de búsqueda intercambiaron
puntos de vista y aclararon dudas sobre
los procedimientos que se siguen para
poder identificar los cuerpos de las per-
sonas que se encuentran en el Servicio
Médico Forense.

Culiacán, Sin./El Universal.-               

En el día 39 de la escalada de vio-
lencia originada por disputas entre dos
grupos delictivos, en Culiacán y
Navolato se registraron cinco nuevos
asesinatos, uno de ellos tuvo lugar en
una especie de pequeño casino clandes-
tino, donde fue privado de la vida un
joven que se presume era menor de
edad.

Las autoridades de Mazatlán notifi-
caron el hallazgo del cuerpo de un
hombre en avanzado estado de
descomposición en la zona del ejido el
Venadillo y el sector salud de
Badiraguato dio aviso que el adoles-
cente Jorge Fernando “N”, de 15 años,
fue herido de bala por desconocidos,
por lo que fue trasladado a Culiacán.

En la madrugada de este sábado, dos
residencias que se encuentran en el
fraccionamiento Rincón del Valle
fueron atacadas por un grupo armado
sin que se reportaran personas heridas.
Las fachadas, ventanas y puertas de
ambos inmuebles resultaron afectados.

Un reporte de la Secretaría de
Seguridad Pública del Estado dio a
conocer que en un expendio de gasoli-
na ubicado por el boulevard Pedro
Infante en el fraccionamiento Jardines
Tres Ríos, civiles armados, a bordo de
varios vehículos, amenazaron al per-
sonal para obligarlos a cargar de com-
bustible de sus unidades y luego se reti-
raron sin pagar.

También se informó que se notificó
que en una caseta de peaje ubicada en
la sindicatura de San Pedro, Navolato,
hombres armados solicitaban dinero
mientras que en la misma zona en un

camino de terracería que conduce de
las cribas al basurón fueron localizados
los cuerpos de dos personas del sexo
masculino, envueltos en bolsas color
verde.

En el interior de una vivienda donde
operan máquinas tragamonedas, en la
colonia los Huizaches, un joven que se
presume es menor de edad, fue privado
de la vida de varios disparos por civiles
armados que ingresaron al sitio.

Las autoridades fueron notificadas
que en una vivienda “donde se juega”,
ubicada en la calle Miguel de la Madrid
en dicho sector, se escucharon detona-
ciones de armas de fuego. Al acudir
encontraron a la víctima tirada en el
suelo, sin signos vitales.

En el área de estacionamiento de
una sucursal bancaria, ubicada en la
zona de la Central de Abastos, en la sal-
ida sur de Culiacán, el joven Raúl “N”,
de 19 años, fue asesinado a balazos,
cuando descendía de su motocicleta.

La victima quedó tendida en el piso
al lado de la motocicleta que conducía,
en tanto que sus atacantes lograron huir
del lugar, al parecer en un vehículo
compacto.

En el exterior de un expendio de
cerveza, en la colonia Obrero
Campesino, civiles armados privaron
de la vida de varios disparos a una per-
sona de nombre Wilfredo “N” de 40
años, sin que se conozcan los motivos
del ataque.

Ciudad de México.-                               

La recaudación del impuesto espe-
cial sobre producción y servicios
(IEPS) aplicado a gasolinas y diésel,
gravamen relacionado al consumo,
ascendió a 268 mil 878 millones de
pesos en los primeros ocho meses del
año, dato que significó un aumento de
81.9 por ciento real frente a igual peri-
odo del año pasado, muestran datos de
la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP).

De acuerdo con la dependencia fed-
eral, entre enero y agosto de 2024, el
monto superó los 140 mil 998 millones
de pesos reportados en 2023.

El mayor dinamismo en la recau-
dación de este gravamen impulsó el
avance de 41.4 por ciento del IEPS en
general en el periodo de referencia, es
decir, al que se suma con otros produc-
tos y servicios.

Los ingresos del gobierno federal
por este concepto han aumentado
debido a que la Secretaría de Hacienda
ha disminuido los estímulos al IEPS
para gasolinas y diésel.

Cada semana la dependencia publi-
ca el porcentaje del subsidio que se
otorga a los combustibles con el fin de
evitar un impacto en la economía de los
hogares del país.

Para que este mecanismo se ponga
en práctica Hacienda revisa varios fac-
tores, pero en particular depende de los
precios internacionales de los energéti-
cos, por lo que cada semana es vari-

able.
Después de la pandemia del covid-

19 y la crisis energética que provocó la
guerra en Ucrania, el gobierno federal
puso en práctica un aumento de los
estímulos ante el alza de los precios
internacionales de los energéticos.

Incluso como una medida adicional,
en el sexenio anterior se vio obligado a
poner en marcha un subsidio semanal
extra para evitar que el costo de las
gasolinas y el diésel impactara más en
la inflación durante 2022.

Datos de la dependencia muestran
que, sólo en agosto, los ingresos de

recaudación por IEPS a gasolinas y
diésel sumaron 36 mil 671 millones de
pesos, dato que fue mayor en 36.9 por
ciento en términos reales, es decir,
descontando el efecto de la inflación.

En igual periodo, pero del año pasa-
do, Hacienda observó ingresos por este
concepto de 25 mil 504 millones de
pesos.

En general, Hacienda obtuvo 422
mil 235 millones de pesos por concep-
to de IEPS, dato que fue mayor respec-
to a los 284 mil 935 millones de pesos
reportados en enero-agosto del año
pasado.

Ciudad de México.-                            

Con una bandera nacional monu-
mental desplegada frente a uno de los
accesos de la Secretaría de
Gobernación, un centenar de inte-
grantes de diversos colectivos y comu-
nidades indígenas realizaron ayer un
mitin para exigir un alto a los ataques
contra las comunidades del Ejército
Zapatista de Liberación Nacional
(EZLN).

En una carta que entregaron a la
dependencia y a la que dieron lectura
durante la protesta, miembros del
Congreso Nacional Indígena, la comu-
nidad otomí, el Congreso Popular de la
Ciudad de México y la Red de Apoyo
Iztapalapa Sexta, entre otras, apremi-
aron a que el gobierno federal frene las
agresiones que ponen en grave riesgo
las vidas de los habitantes del poblado
zapatista 6 de Octubre, gobierno
autónomo local (GAL), en el municipio
de Ocosingo.

El pasado 16 de octubre, el Centro
de Derechos Humanos Fray Bartolomé
de Las Casas (Frayba) denunció que el
asedio a la autonomía zapatista es con-
tinuo, ya que en diversas ocasiones per-
sonas desconocidas llegaron a la comu-
nidad, portando armas de distintos cal-
ibres, intimidando a las familias del
caracol IX de Nuevo Jerusalén.

El poblado es sometido a agresiones
y amenazas de las autoridades comu-
nales y pobladores de Palestina bajo la
presión del crimen organizado, quienes
aseguran tener el apoyo de las autori-

dades municipales de Ocosingo y del
gobierno de Chiapas.

Los inconformes gritaron consignas
como Fuera paramilitares de Chiapas y
Chiapas no es cuartel, fuera Ejército de
él. En las rejas de la Secretaría de
Gobernación colgaron mantas y carte-
les que decían Rompan el pacto. Alto a
la guerra contra las comunidades zap-
atistas.

Treinta años han pasado desde el
levantamiento zapatista y reiteramos
que se ha mantenido una guerra con-
trainsurgente en contra de nuestros her-
manos del EZLN, reclamó Diego

García, integrante de la Coordinación
Metropolitana Anticapitalista.

Las organizaciones solidarias con-
vocaron a colectivos y personas a
sumarse a la acción de resistencia y
manifestarse contra el asedio a niños,
mujeres, jóvenes, hombres y ancianos
de las comunidades zapatistas.
Denunciaron que las amenazas también
consisten en la quema de casas, robo de
pertenencias, cosecha y animales,
intentos de desalojo y amenaza de vio-
lación a las mujeres que ocupan y tra-
bajan esas tierras desde hace más de 30
años.

Ciudad de México.-                             

Desde Veracruz, Guadalupe Acosta
Naranjo, integrante del Frente Civil
Nacional, acusó que la presidenta
Claudia Sheinbaum y su predecesor,
Andrés Manuel López Obrador,
"doblaron" al senador Miguel Ángel
Yunes Márquez —así como a su
suplente, Miguel Ángel Yunes Linares,
su padre—, quien, desde la bancada del
PAN en la Cámara Alta, dio el voto
decisivo para que Morena y sus aliados
lograran la aprobación de la reforma
judicial.

"Son represivos y muy rencorosos.
Andrés y Claudia son muy ren-
corosos", señaló en entrevista desde
Xalapa el también exdiputado federal
por el Partido de la Revolución
Democrática (PRD).

"Hay que dar la lucha, el problema
es que el miedo te paralice. (Así)
Doblaron a mi amigo Miguel Ángel
(Yunes), que parecía indoblable y lo
doblaron, así es la 4T", aseguró.

Asimismo, el también fundador del
PRD criticó la decisión de Claudia
Sheinbaum de no acatar la decisión de
una jueza en Veracruz, quien le ordenó
eliminar la publicación del decreto de
la reforma judicial en el Diario Oficial

de la Federación (DOF).
"'No, no hago caso y además le ini-

cio proceso', oye, ¿qué es eso? ¿La
heredera del 68?", dijo Acosta Naranjo
sobre este tema en relación con
Sheinbaum, señalando que es "una
vergüenza" reprimir a una jueza por "el
juicio" de la mandataria.

"Sí, hay temor, no lo dudo, pero si
los ciudadanos nos organizamos no hay
quien nos pare. Si logramos derrotar al
PRI cuando era más represivo, a estos
aprendices de priistas también les
podemos ganar", señaló a medios. 

A la pregunta sobre la posible entra-
da de Francisco Javier Cabeza de Vaca
al Frente Civil Nacional, Acosta
Naranjo respondió que "es su amigo" y
que él "no niega a sus amigos". 

Avanza identificación
de personas fallecidas

De las siete mil fichas de personas desparecidas que se han enviado al INE
para su cotejo de huellas, se ha logrado la identificación de cuatro mil 400 

La recaudación de IEPS se disparó 82%

En general, Hacienda obtuvo 422 mil 235 millones de pesos por concepto de
IEPS

Doblaron a 
mi amigo:
Acosta

Guadalupe Acosta Naranjo, inte-
grante del Frente Civil Nacional

Exigen parar asedio y agresión contra el EZLN

El Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas (Frayba)
denunció que el asedio a la autonomía zapatista es continuo

Continúa acoso contra
periódico "El Debate" 

La cadena periodística divulgó que se encuentran bajo ataques continuos,
sin ningún tipo de seguridad 

Sigue violencia en Sinaloa,
reportan cinco asesinatos

Los asesinatos siguen acumulándose.



El Universal/Estados Unidos.-                                          

El 12 de octubre fue detenido
por elementos de Riverside,
California, un hombre armado con
un rifle de alto calibre, una pistola
y una escopeta cerca de donde el
candidato republicano Donald
Trump estaba por iniciar un mitin
político, lo que da cuenta de la vio-
lencia política en Estados Unidos,
que no para y sigue.

Los discursos extremistas, las
divisiones partidistas y los eventos
traumáticos como los dos intentos
de asesinato sufridos por Trump y
el asalto al Capitolio en 2021 serían
suficientes para ejemplificar la
situación.

Si bien la violencia política no
es un fenómeno nuevo en la Unión
Americana, su visibilidad y fre-
cuencia parecen haber alcanzado
un punto crítico. "Tenemos postu-
ras muy distintas", comenta el
politólogo Pablo Salas, desde
Florida; "mientras Kamala subraya
la importancia de la unidad y el dis-
curso responsable, Trump adopta
una postura más defensiva,
enfocándose en proteger a su base
y desviando la atención hacia los
movimientos de los demócratas
que él llama de izquierda, como
responsables de la violencia".

En medio de estas afrentas,
baste considerar que con sólo dos
meses de diferencia, Trump ha sido
blanco de dos intentos de asesinato
durante su campaña presidencial.

El primer atentado ocurrió el 13
de julio pasado, durante un mitin
en Butler, Pennsylvania, donde un
francotirador disparó a 150 metros
de distancia, de acuerdo con las
investigaciones, rozándole la oreja
derecha. El segundo intento suce-
dió dos meses después, mientras

Trump jugaba golf en su club en
West Palm Beach, Florida. 

"Pero muchas veces son los
propios políticos quienes, cons-
cientes o no, alimentan la violencia
política. Y un vehículo frecuente
para ello son las redes sociales, que
constantemente permiten la proli-
feración de discursos de odio y
teorías de conspiración", señala
Salas. 

En este contexto, el 6 de enero
de 2021, una turba de simpatizan-
tes de Trump irrumpió en el
Capitolio en un intento de detener
la certificación de los resultados de
las elecciones presidenciales de
2020. El asalto al Capitolio dejó
cinco muertos y cientos de heridos.
Para Harris, este ataque fue un
golpe directo a la democracia.

En un discurso conmemorativo
del evento, Harris describió: "Lo
que vimos ese día no fue simple-
mente un ataque a un edificio. Fue
un ataque a la libertad, a la supre-
macía de la ley y a nuestro sistema
electoral. Fue un intento de revertir
el orden democrático". 

La reacción de Trump al asalto
al Capitolio ha sido más ambigua.

Durante el ciclo electoral de
2020, una bomba fue descubierta
en una sede del Departamento de
Elecciones en Nashville,
Tennessee. Aunque el artefacto no
llegó a detonar, reflejó la creciente
hostilidad hacia el proceso electo-
ral. En agosto de 2017, en
Charlottesville, Virginia, se produ-
jo un enfrentamiento entre mani-
festantes de extrema derecha,
incluyendo grupos neonazis y
supremacistas blancos, así como
contra manifestantes que se
oponían a su presencia. 

El punto álgido de la violencia
fue cuando un neonazi arrolló con
su coche contra manifestantes,
matando a una mujer llamada
Heather Heyer.

Las tensiones internas dentro
del Partido Demócrata también
han generado enfrentamientos ver-
bales y amenazas de violencia.

Figuras como Alexandria
Ocasio-Cortez y otros miembros
del ala progresista del partido han

recibido amenazas de muerte y
acoso constante, por parte de extre-
mistas de derecha como de secto-
res más moderados dentro de su
propio partido que critican sus polí-
ticas radicales.

Dentro del propio Partido
Republicano, los conflictos tam-
bién han surgido en relación con
las milicias de extrema derecha,
como los Proud Boys y los Oath
Keepers. 

Además, en octubre de 2022,
Paul Pelosi, esposo de la presiden-
ta de la Cámara de Representantes,
Nancy Pelosi, fue atacado en su
casa por un hombre armado con un
martillo que buscaba a Nancy
Pelosi. El atacante, motivado por
teorías de conspiración de extrema
derecha, irrumpió en la casa y gol-
peó a Paul en la cabeza, dejándolo
gravemente herido. 

Un informe de Reuters publica-
do en 2021 reveló un aumento sig-
nificativo en los actos de violencia
política entre 2020 y 2021, un
fenómeno impulsado en gran
medida por la creciente polariza-
ción política y la desinformación
que circula en las redes sociales. 

"Hay que tomar en cuenta que
los algoritmos de las redes sociales
también juegan un papel clave en
todo esto que ocurre, porque están
diseñados para darle prioridad al
contenido que genera más interac-
ción, lo que a menudo significa
amplificar el discurso de odio y las
teorías de conspiración", explica el
politólogo.

Mientras Harris aboga por una
mayor regulación de las platafor-
mas para combatir la desinforma-
ción, Trump ha utilizado las redes
sociales como una herramienta
clave para movilizar a su base y
difundir su mensaje.

Redacción/Guatemala.-                                                 

El periodista guatemalteco José
Rubén Zamora fue liberado la
tarde del sábado luego de que un
juez ordenara su arresto domiciliar,
reemplazando la prisión preventi-
va que cumplía desde julio de
2022. 

Zamora, de 68 años, agradeció
la solidaridad de quienes lo apoya-
ron durante su encarcelamiento.
"Sin ustedes yo hubiera sido olvi-
dado en prisión", expresó el perio-
dista, quien es conocido por su
labor contra la corrupción en
Guatemala.

A su salida, Zamora mantuvo
un tono desafiante, afirmando que
las autoridades podrían intentar
arrestarlo nuevamente. "Si me van
a volver a traer, los voy a esperar
en mi casa otra vez y voy a volver
a venir aquí", señaló con determi-
nación. 

Vestido con una camisa blanca
y pantalón de mezclilla, y sin espo-
sas, abandonó la prisión de
Mariscal Zavala acompañado de
familiares y amigos, mientras era
resguardado por policías.

Zamora ha denunciado una
campaña de criminalización en su
contra orquestada por la fiscalía
guatemalteca, dirigida por
Consuelo Porras. "Los casos care-
cen de sustento, me imagino que
van a seguir inventándose más",
comentó el periodista, quien fue
acusado de lavado de dinero y
conspiración para obstruir la justi-
cia. 

Además, reafirmó su compro-
miso con una agenda de "decen-
cia" para Guatemala, sin corrup-
ción ni impunidad.

Zamora había sido condenado
inicialmente a seis años de prisión,
pero la sentencia fue anulada por
fallas en el debido proceso.

Redacción/Ucrania.-                                      

El ministro de Exteriores de
Ucrania, Andri Sibiga, alertó este
sábado que la participación de tro-
pas norcoreanas en el conflicto del
lado de Rusia representaría una
"enorme amenaza" de escalada en
la guerra en Ucrania. 

Sibiga hizo estas declaraciones
durante una rueda de prensa en
Kiev tras reunirse con su homólo-
go francés, Jean-Noël Barrot,
quien expresó preocupaciones
similares sobre la intensificación
del conflicto.

La advertencia de Sibiga se
produce en un contexto de cre-
ciente implicación norcoreana en
la guerra, con el Servicio Nacional
de Inteligencia de Corea del Sur
(NIS) informando que Corea del
Norte ha decidido enviar 12,000
soldados al frente ucraniano para
apoyar a las fuerzas rusas. 

Según el NIS, el despliegue de
estos efectivos ya habría comen-
zado, lo que podría marcar un
cambio significativo en la dinámi-
ca del conflicto.

El ministro ucraniano subrayó
que la llegada de tropas norcorea-
nas no se trata de mercenarios,
sino de unidades completas que
combatirían junto a las fuerzas
rusas.

Instó a una respuesta contun-

dente de los aliados de Ucrania
ante esta situación.

Barrot coincidió con Sibiga y
señaló que la confirmación del
envío de miles de soldados norco-
reanos podría tener consecuencias
de gran alcance, incluso la posibi-
lidad de que la guerra se traslada-
ra al territorio asiático. 

Además, el ministro francés
observó que la implicación de
Corea del Norte en el conflicto
sugiere que Rusia enfrenta cre-
cientes dificultades para mantener
su esfuerzo bélico.

A pesar de las tensiones, Barrot
reafirmó el compromiso de
Francia con Ucrania, destacando
que su país está entrenando a una

brigada ucraniana y planea enviar
cazas Mirage a principios de
2025. 

G7 reafirma apoyo 
a Ucrania

Los ministros de Defensa de
las principales potencias occiden-
tales del G7 se comprometieron a
mantener un apoyo "inquebranta-
ble" a Ucrania, incluso con mate-
rial militar, para enfrentar la inva-
sión rusa. 

En la declaración final de la
reunión, subrayaron su intención
de brindar asistencia a Ucrania
tanto a corto como a largo plazo,
reafirmando la determinación de
los países miembros en la defensa

de la soberanía ucraniana.
Además del compromiso con

Ucrania, los ministros de Defensa
del G7 abordaron la crisis huma-
nitaria en la Franja de Gaza, que
ha sido severamente afectada por
el conflicto entre Hamás e Israel.

En su declaración, pidieron un
"aumento significativo y durade-
ro" de la asistencia humanitaria en
la región, resaltando la necesidad
de un alto al fuego inmediato, la
liberación de todos los rehenes y
un camino hacia una solución de
dos Estados, que incluya tanto a
israelíes como a palestinos.

Los líderes del G7 expresaron
su unidad al apoyar un alto al
fuego en Gaza y la necesidad de
que se implemente un flujo cons-
tante de ayuda humanitaria.
"Estamos unidos para apoyar la
necesidad de una solución durade-
ra que contemple las aspiraciones
de ambos pueblos", indicaron en
su declaración conjunta.

En el marco de su reunión, el
G7 también instó a Irán a cesar su
apoyo a Hamás, Hezbolá y los
rebeldes hutíes en Yemen, grupos
que operan en frentes separados
contra Israel. "Instamos a Irán a
abstenerse de proporcionar apoyo
a estos actores no estatales y de
tomar cualquier medida que
pueda desestabilizar aún más la
región", añadieron.
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Sufre Cuba segundo apagón
masivo tras colapso eléctrico
Redacción/Cuba.-                                        

El apagón casi total que afecta a
cerca de 10 millones de cubanos
entró este sábado en su segundo
día, a pesar de los esfuerzos del
gobierno por reanimar un sistema
eléctrico colapsado tras una avería
en la principal termoeléctrica de la
isla. 

Las autoridades informaron de
un incipiente avance en el restable-
cimiento del servicio, indicando
que se han generado 370 MW a
través de microsistemas, aunque
esto sigue siendo muy inferior a
los 3,300 megavatios demandados
el día anterior.

La crisis eléctrica se desenca-
denó por la desconexión total del
sistema electroenergético nacional,

provocada por un fallo en la cen-
tral termoeléctrica Antoni
Guiteras, ubicada en Matanzas.

Este colapso ha dejado a
muchas comunidades en la oscuri-
dad, generando frustración y
malestar entre los ciudadanos, que
han tenido que soportar el calor sin
ventiladores y con escasa posibili-
dad de acceder a agua potable.

El presidente Miguel Díaz-
Canel se reunió la noche del vier-
nes con autoridades para supervi-
sar la situación y prometió que "no
habrá descanso" hasta que se resta-
blezca el servicio eléctrico por
completo. Sin embargo, muchos
cubanos siguen desconectados, y
los barrios de la capital, que alber-
ga a dos millones de habitantes,
permanecen a oscuras.

El Universal/Israel.-                                              

El primer ministro israelí,
Benjamin Netanyahu, acusó este
sábado 19 de octubre a los aliados
de Irán de intentar asesinarlo
mediante un ataque con dron con-
tra su residencia familiar en
Cesarea, una ciudad del litoral
central de Israel. 

Netanyahu amenazó con hacer
"pagar caro" a los responsables
del atentado, que no dejó víctimas
ya que él y su esposa no se encon-
traban en el lugar al momento del
ataque.

El ejército israelí informó que
el dron procedente de Líbano
impactó contra una "estructura" en
Cesarea, sin especificar si esta se
encontraba dentro de los terrenos

de la residencia de Netanyahu.
"Los aliados de Irán que hoy

intentaron asesinarnos a mí y a mi
esposa cometieron un amargo
error", declaró Netanyahu en un
comunicado oficial tras el ataque.

El canciller israelí, Israel Katz,
también se pronunció, afirmando
que este ataque "muestra el verda-
dero rostro" de Irán, en referencia
a las tensiones que mantienen
ambos países. 

Katz subrayó la gravedad del
atentado, el cual ocurre en medio
del creciente conflicto entre Israel
y la milicia libanesa Hezbolá, que
recibe apoyo militar y financiero
del gobierno iraní.

Por su parte, Hezbolá reivin-
dicó este sábado varios disparos
de cohetes contra Israel, intensifi-

cando aún más la situación en la
región. 

Sin embargo, el grupo proiraní
no ha asumido públicamente la
responsabilidad del ataque con
dron contra la residencia del pri-
mer ministro israelí.

En respuesta a las acusaciones,
Irán negó cualquier participación
directa en el ataque con dron, pero
reconoció que el atentado fue obra
de Hezbolá, uno de sus principales
aliados en la región. 

Este incidente agrava la ya
tensa relación entre Israel e Irán,
quienes mantienen un largo histo-
rial de confrontaciones indirectas
a través de grupos y milicias.

Netanyahu cerró su declara-
ción con una advertencia directa:
"Cualquiera que perjudique a los

ciudadanos del Estado de Israel
pagará caro". 

Inteligencia israelí se
recupera de fiasco tras

masacre de Hamás
Desde el atentado perpetrado

por los fundamentalistas de
Hamás el 7 de octubre del año
pasado a unos kilómetros de la
frontera con Gaza, la comunidad
de inteligencia de Israel ha venido
trabajando para reivindicar su
prestigio ante el mayor fracaso en
materia de seguridad desde la fun-
dación del país.

Luego de que la nación hebrea
se viera confrontada con su Pearl
Harbor, la inteligencia israelí ha
venido sumando una serie de éxi-
tos, descritos por algunos expertos

como "asombrosos".
Las "victorias" acumuladas en

los últimos meses han sido princi-
palmente contra Hezbolá en el
Líbano, una milicia mucho más
sofisticada y preparada que los
combatientes de Hamás, respon-
sables de masacrar a casi mil 200
personas y secuestrar a 251 civiles
y soldados.

La eliminación sistemática de
líderes del grupo chiita libanés ha
sido el resultado de un quirúrgico
trabajo de inteligencia. 

La cacería comenzó el 30 de
julio, cuando en un bombardeo en

Beirut fue aniquilado el coman-
dante Fuad Shukr, "el jefe militar
de mayor rango".

El grupo quedaría descabezado
el 27 de septiembre luego del ase-
sinado del clérigo chiita Hassan
Nasralá, quien dirigía a los funda-
mentalistas desde 1992.

Estos asesinatos se han produ-
cido en medio de bombardeos
contra blancos estratégicos y en el
contexto de una operación de
sabotaje caracterizada en convertir
en explosivos portátiles miles de
buscapersonas, radios de dos vías
y walkie-talkies.

Desde el asalto al Capitolio el 6 de enero de 2021, que dejó
cinco muertos, la violencia política ha crecido.

Liberan al periodista José
Rubén Zamora tras más
de dos años en prisión

Netanyahu y su esposa no se encontraban en la residencia durante el
atentado, el cual no causó víctimas, según informó su oficina.

A su salida de la prisión, Zamora expresó su intención de recuperar-
se, comenzando por descansar adecuadamente.

Los cubanos expresan su frustración por las temperaturas ele-
vadas y falta de acceso a agua potable.

Polarización política en EU desata nuevos actos violentos

Advierte Ucrania por amenaza de tropas norcoreanas en el frente

El ministro ucraniano dijo que no se trata de mercenarios, sino de
unidades enteras de Corea del Norte que pelearán junto a Rusia.

Intentan asesinar a Netanyahu; acusa a
aliados de Irán estar detrás del ataque
Irán negó estar directamente involucrado, aunque admitió que Hezbolá
estuvo detrás del atentado, elevando las tensiones entre ambos países.



editorial@prodigy.net.mx

MONTERREY, N. L., DOMINGO 20 DE OCTUBRE DE 20248183-45-46-15 / 8183-45-40- 80  Ext. 204 Y 215  

Consuelo López González                           

Con Exit-Cirque Inextremiste, un es-
pectáculo circense en el que un grupo de
lunáticos intenta escapar a bordo de un in-
creíble globo aerostático; Nuevo León
arrancó su Festival Internacional Santa
Lucía “Las Artes a las Calles”.

En la Explanada de los Héroes, cientos
de espectadores disfrutaron de sus múlti-
ples intentos por huir del psiquiátrico y li-
berarse de sus camisas de fuerza.

Acompañados de música inflan su
globo y buscan cargar con todo, hasta con
un piano.

Del 19 de octubre al 9 de noviembre, la
17º edición del FISL ofrecerá 240 expe-
riencias artísticas con más de mil 53 artis-
tas de 26 países de América, Europa, Asia
y Oceanía.

Previamente, el gobernador Samuel
García Sepúlveda, acompañado de  Melissa
Segura Guerrero, Secretaria de Cultura, en-
cabezó la inauguración el festival, recono-
cido nacional e internacionalmente.

La actuación de Danny Elfman con su
presentación del Extraño Mundo de Jack,
la noche de Halloween, el próximo 31 de
octubre, es la más esperada.

“Este año tenemos eventos de primer
nivel y por eso hemos hecho este esfuerzo
de traer esta pantalla tan grande y este es-
cenario porque viene nada más y nada
menos que Danny Elfman, un gran com-
positor de Disney”, expuso.

“Vamos a tener a diario estos eventos de

artistas de Francia, de Italia, de Camboya,
de muchos lugares del mundo y lo hace-
mos con el único fin de que la gente de la
ciudad de Monterrey pueda venir a gozar, a
pasarla bien”.

Espectáculos de música, danza, artes
plásticas, conferencias y cine, visitarán 83
locaciones distribuidas por todos los muni-
cipios de Nuevo León.

Victoria Kúhne, Presidenta del Festival,
destacó que incluso acudirán a los Centros
de Readaptación Social para que las perso-
nas privadas de su libertad tengan acceso a
este tipo de eventos.

“Creemos que firmemente que la expe-
riencia artística puede ser una poderosa he-
rramienta para el bienestar emocional y de
desarrollo personal”.

“Vivamos todas y todos el goce del arte
y la cultura, disfrutemos juntos del Festival
Internacional Santa Lucía”, agregó.

El Exit-Cirque Inextremiste se presen-
tará también este domingo en punto de las
18: 00 horas, con entrada libre.

METRO GRATIS
El gobernador Samuel García anunció

que en el marco del FISL se brindará ser-
vicio gratuito del Metro en algunos eventos.

Si bien no dijo qué fechas o cuáles es-
pectáculos, dijo que se busca que todos dis-
fruten el evento.

"Vamos a tener Metro gratis para que
puedan llegar en Metro e irse de regreso en
él", aseguró en su mensaje de inauguración. 

Alma Torres Torres                                              

Con la finalidad de reforzar la cola-
boración en temas de inteligencia y pro-
poner estrategias de vigilancia y
prevención el Secretario de Seguridad
Pública de San Pedro, José Luis David
Kuri sostuvo una reunión con el Coronel
José Manuel Ruiz del Ángel del 22 Ba-
tallón de Infantería

Desde el primer día de la actual ad-
ministración municipal, la Secretaría de
Seguridad Pública realiza operativos
permanentes entre los tres niveles de go-
bierno.

Estos operativos se realizan con la
presencia en patrullaje de elementos de
la Guardia Nacional, Ejército Mexicano,
Fuerza Civil, Fiscalía General de Justi-
cia de Nuevo León y la Policía de San
Pedro. 

La reunión con mandos militares fue
realizada en el Campo Militar y rea-
firma la alianza operativa que ha ocu-
rrido desde el día uno de la
administración y marca una estrecha co-

municación para lograr mayores resul-
tados en el municipio. 

El Secretario de Seguridad Pública
de San Pedro explicó los avances de los
primeros días de la administración y los
proyectos que se tienen para regresar a
San Pedro al primer lugar en seguridad

a nivel nacional.
Cabe destacar, que, para el alcalde de

San Pedro Garza García, Mauricio Fer-
nández Garza, la prioridad es la seguri-
dad, por ello, con este encuentro con
mandos militares, se le dará continuidad
a la colaboración en acciones conjuntas.

Consuelo López González                           

Para realizar un “corte de caja” de
sus primeros tres años de gobierno y
analizar los proyectos de cara a la se-
gunda mitad del sexenio, el gobernador
Samuel García Sepúlveda sostuvo una
encerrona con su Gabinete Legal y Am-
pliado.

De 8: 00 a 17: 00 horas, el mandata-
rio estatal revisó con su equipo de tra-
bajo cada uno de los programas,
proyectos y obras de la administración
estatal.

REDOBLAR ESFUERZOS
A través de historias de Instagram,

Samuel García Sepúlveda destacó la im-
portancia de analizar los procesos y
áreas de oportunidad para redoblar es-
fuerzos en beneficio de Nuevo León.

“Es un día muy importante para mí,
vamos a estar con todo el gabinete am-
pliado haciendo un corte de caja de los

primeros tres años de gobierno”, ex-
puso.

“Vamos a escuchar y hacer plantea-
mientos de los siguientes tres años de
cómo seguir mejorando, vamos estar
hasta las 05:00 de la tarde en el taller”,
añadió el titular del Ejcutivo.

Durante el encuentro, el emecista ex-
hortó a secretarios y directivos a ser un
Gobierno cercano a la gente y cumplir
en tiempo cada uno de los compromisos
acordados con los ciudadanos.

HONESTOS E INCORRUPTIBLES
Asimismo, refrendó su compromiso

por ser honestos e incorruptibles.
La construcción de las Líneas del

Metro, la llegada de más de 2 mil nue-
vas unidades para el transporte público,
y la construcción de nuevas carreteras
como la Gloria-Colombia, la Interse-
rrana y el Periférico, fueron parte de los
puntos a abordar.

Además de la construcción de nue-
vos destacamentos de Fuerza Civil
como los instalados en Galena, Doctor
Arroyo y Anáhuac, y la rehabilitación
de los de Juárez y Cadereyta.

Al término, las autoridades disfruta-
ron del arranque del Festival Interna-
cional Santa Lucía.

La intención es reforzar los trabajos de estrategia y colaboración.

Participan más de mil 53 artistas de 26 países en el Festival.

El gobernador refrendó su compromiso por ser honestos e incorruptibles.

Se reúnen funcionarios de SP con mando militar

Jorge Maldonado Díaz                                         

Con la finalidad de mantener la di-
námica de inversiones y generación de
empleos que fortalezcan la economía
en el municipio de Santa Catarina, el
alcalde Jesús Nava Rivera comenzó a
promover enlaces empresariales en in-

dustrias.
En una visita a la planta de la em-

presa DEACERO, el presidente muni-
cipal destacó la importancia de
reforzar el contacto con la industria
nacional y extranjera.

Lo anterior para estar atentos a sus
necesidades y, como Gobierno muni-

cipal, facilitar su instalación en terri-
torio santacatarinense.

“Fomentamos la atracción y el esta-
blecimiento de inversiones estratégi-
cas, así como el seguimiento de
inversiones instaladas, a través de
acuerdos estratégicos, comunicación y
gestión, que genere progreso y una
mejor economía para los habitantes de
Santa Catarina”, dijo Nava Rivera.

El gobierno municipal de Santa Ca-
tarina, a la vez, impulsa la creación de
infraestructura adecuada para el arribo
de capitales o el fortalecimiento de las
inversiones actuales.

A la par, añadió el alcalde, se gene-
ran programas de apoyo a la comer-
cialización y consumo de productos
locales, fortaleciendo así la economía
del Municipio.

Durante la visita a DEACERO, el
Gobierno de Santa Catarina presentó
la serie de acciones impulsadas por la
administración liderada por Nava Ri-
vera.

Esto con el objetivo de apoyar a las
empresas asentadas en la Ciudad, así
como a los habitantes del municipio.El alcalde busca que más y mejores empresas volteen a Santa Catarina para

mejorar la calidad de vida y los empleos de los habitantes de la ciudad.

Sostiene Samuel García 
encerrona con su Gabinete

Se necesita infraestructura y también basificación de trabajadores: SNTE.

Alma Torres Torres                                      

La Sección 50 del Sindicato Nacio-
nal de Trabajadores de la Educación
(SNTE) consideró que para llegar un
nivel óptimo en la educación se re-
quiere invertir no solo en la infraestruc-
tura, sino en la basificación de
trabajadores por contrato y en presu-
puesto.

José Juan Gutiérrez Reynosa, diri-
gente de la Sección 50 del SNTE mani-
festó que se requiere la contratación de
unos 2 mil 200 maestros en Nuevo
León, por lo que se estima que anual-
mente sean necesarios 12 millones de
pesos.

Gutiérrez Reynosa manifestó que
además se requiere al menos un au-
mento del 10 por ciento del número
total de maestros de educación básica.

Lo anterior, debido a que hoy en día
hay escuelas que tienen hasta 60 alum-
nos por clase, cuando lo ideal es que
sean 35 para que se pueda aprovechar.

El líder magisterial manifestó que
para poder sustentar esto realizan un es-
tudio sobre las necesidades principales
en la educación, el cual será presentado
al gobernador Samuel García Sepúl-
veda.

“Nos dimos a la tarea de estar inves-
tigando cual es la tasa de crecimiento
primero en la ciudadanía, cuáles son los
municipios que más han crecido en po-

blación, segundo como estamos cre-
ciendo en los planteles educativos y ter-
cero que es lo más importante en los
trabajadores de la educación”, puntua-
lizó.

Para ello, mantienen una comunica-
ción directa con el Secretario General
de Gobierno Javier Navarro Velasco.

El líder magisterial destacó que han
observado una baja en los casos de bull-
ying entre alumnos, pero hasta crecido,
el que hacen los padres de familia a los
maestros.

Aunado a ello, señaló que algunos
padres han llegado a maltratar a los
maestros y en esos casos ellos han es-
tado atentos a apoyar a los docentes.

Promueve Nava atracción de inversiones

Arranca Festival Santa Lucía

Tiene Nuevo León un déficit
de 2 mil maestros: SNTE

“Es un día muy importante
para mí, vamos a estar con
todo el gabinete ampliado
haciendo un corte de caja 

de los primeros tres años
de gobierno... vamos a 

escuchar y hacer 
planteamientos de los 

siguientes tres años de
cómo seguir mejorando

SAMUEL GARCÍA

HACE ‘CORTE DE CAJA’ A MITAD DE SU SEXENIO

Juan José Gutiérrez Reynosa.



Si los alcaldes entrantes ya tenían una ligera
idea de las condiciones en que se encontraban
calles y avenidas, con las lluvias, ahora sí, que les
crecieron los enanos.

Tan es así, que aquellos que tenían contabiliza-
do el número de reparaciones por realizar, ya
andan haciendo remiendos porque hubo manteni-
mientos heredados de mala calidad.

Por lo que ya se hace una reingeniería de los
futuros trabajos con costo extra, para calmar
reclamos ciudadanos en redes.

Tan es así, que alcaldes que son el primer con-
tacto con el ciudadano piden al gobernador y
diputados pulir asperezas.

Está bien que no son enchiladas, pero una cosa
es más que cierta: que la política local, luego de
andar de la greña, ahora se distingue por la “jun-
titis”.

Pues ya se sentaron a dialogar el gobernador,
alcaldes y diputados; desde luego, cada quien con
su cada cuál, por lo que los ''trabajos'' conti-
nuarán.

Y, a pesar de ello, salta como un común deno-
minador el pronunciamiento de las partes por una
mejor seguridad, mejorar servicios y reclamar
recursos.

Sobre todo, este último que ya tiene a más de
dos con el Jesús en la boca y con el ábaco bajo el
brazo, haciendo cuentas por los sueldos y agui-
naldos.

Y, aunque se tiene esperanzas de que esto se
resuelta con tiempo, salvo los acuerdos con los de
más confianza para fraccionar algunos pagos.

Por lo que se puede advertir que a más de tres
los une algún interés en especial, sobre todo, por
aquello de que el que no se arrima, no sale en la
foto.

Como ya le sabe, el alcalde de Santiago, David
de la Peña, tomó al toro por los cuernos ahora que
las lluvias se dejaron sentir de nueva cuenta en su
municipio.

Lo anterior, le permitió armar el equipo necesa-
rio para apoyar a los afectados que fueron sor-
prendidos por una copiosa tormenta las últimas
horas.

Por lo que se mantuvo muy atento ante la pre-
sencia del fenómeno que le ganó algunos comen-
tarios en sus redes sociales, donde interactuó con
sus seguidores.

El que por lo visto ya dejó más que demostra-
do que la aplicación del ''orden'', va en serio es el
alcalde juarense, Félix Arratia.

Lo anterior, toda vez que de la noche a la maña-
na decomisó en operativo especial por lo menos
medio centenar 50 motocicletas ruidosas.

Eso sin contar otro montón de unidades que han
salido de circulación por sobrepasar los niveles
permitidos al oído, dada las quejas del respeta-
ble.

Por lo que ya sabrá cómo andan las cosas por
aquellos rumbos del municipio de Juárez, donde
la medida incluso va contra los Vecinos
Ruidosos.

Pero como esa es otra historia, luego le conta-
mos, pero de que se suman quejas y atenciones al
respecto ya podrá imaginarse cómo anda el tema.

Donde habrá que parar las antenitas de reportes
sobre presuntas persecuciones a particulares es
por el rumbo de la Carretera Nacional.

El dato, desde luego que ocupa y preocupa,
sobre todo a quienes de una u otra forma ya
conocen el dato que se hace circular en redes
sociales.

Y, que hasta la fecha ha causado la alerta de
propios y extraños que ya se imaginan lo peor
ante lo sucedido y que dieron testimonio de ello.

Así que, a parar oreja, porque cuando el río
suena es que agua lleva, especialmente ya cuan-
do cae la tarde, según quienes divulgan sus his-
torias.

Domingo 20 de octubre del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Detecta Sección 50 del magisterio faltan 

2 mil 200 maestros en NL


“Fomentamos la atracción y el 
establecimiento de inversiones

estratégicas,  a través de acuerdos
estratégicos”.

Inauguran grupo de autoayuda
"Esperanza Rosa San Nicolás", para

apoyar a pacientes con cáncer de mama

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Jesús
Nava

Rivera

ECOLOGÍA

César López                                                  

La Universidad Autónoma de
Nuevo León, a través de la
Secretaría de Sustentabilidad, en
coordinación con el gobierno muni-
cipal de Escobedo, preparan la
Feria Ambiental que tendrá lugar en
el Humedal de la colonia Jardines
del Canadá.

La Feria, dirigida a miembros de
la comunidad universitaria y la
población en general, es un espacio
de participación social en el que se
realizará el intercambio de conoci-
mientos y experiencias sobre cómo
proteger y conservar el medio
ambiente, mediante diversas diná-
micas en las que estudiantes y
público general participan activa-
mente.

Talleres de compostaje, inter-
cambio de libros por tapas de bote-
llas PET, pláticas sobre el cuidado
del medio ambiente y adopción de
plantas son algunas de las activida-
des que habrá en la feria.

El evento es encabezado por el
Secretario de Sustentabilidad de la
UANL, Sergio Fernández
Delgadillo, quien destaca la impor-
tancia de promover actividades que
favorecen el cuidado del medio
ambiente desde edades tempranas.

“Tenemos que promover que
este mundo sea mejor, que esta
sociedad avance positivamente
hacia el lado del medio ambiente y
que finalmente todos podamos
poner un granito de arena para que
nuestro mundo sea mejor”, indicó.

Estudiantes de diversas depen-
dencias universitarias de nivel
medio superior y superior, así como
federaciones universitarias en favor
del medio ambiente, participan a
través de la realización de stands
con diversas temáticas en favor del
cuidado y protección de las áreas
verdes de la región.

También se busca ofrecer otros
servicios, como la desparasitación y
vacunación a animales domésticos.

Consuelo López González                     

Para evitar que vuelva a transfor-
marse en un basurero; la Secretaría
de Medio Ambiente en Nuevo León
mantiene el blindaje del río
Pesquería. 

Tras denuncias ciudadanas, ins-
pectores de la Procuraduría Estatal
de Medio Ambiente acudieron al
lugar para derrumbar estructuras,
cavar zanjas que impidan el ingreso
de camiones con residuos, y clausu-
rar predios a utilizase como sitios de
desechos.

LOS TRABAJOS
En coordinación con la Comisión

Nacional del Agua y la organización
Supera, trabajan en la restauración
de la zona.

“Se han derribado y suspendido
tres predios en los márgenes del río
Pesquería, ubicados en la colonia La
Alianza, en el municipio de
Monterrey”, informó la Secretaría
de Medio Ambiente.

“También se ha llevado a cabo la
demolición de cercas y estructuras

que presuntamente servirían para la
instalación de nuevos tejabanes”.

“Se han cavado zanjas con
maquinaria pesada para impedir que
camiones de carga ingresen al sitio y
dejen residuos”, enlistó.

El área a cargo de Alfonso

Martínez Muñoz, reiteró el compro-
miso por rescatar el sitio que por
años fue utilizado como basurero, lo
que lo convirtió en un foco de infec-
ción.

Se prevé que este tipo de accio-
nes continúe sin previo aviso.

Desde su intervención, la
Secretaría de Medio Ambiente suma
22 mil toneladas de basura retiradas
del río Pesquería.

Dentro de los proyectos están el
trasformar el afluente en un Parque
Lineal.

Mantiene Estado blindaje en río Pesquería

Han derribado asentamientos irregulares y retirado 22 mil toneladas de basura del afluente.

Es importante hacer conciencia ambiental.

Se retirarán  12 mil toneladas de desecho en 150 metros lineales.

Alma Torres Torres                                 

En un parque público en donde
puedan convivir los vecinos, conver-
tirá el Municipio de San Pedro a un
tiradero de basura, en la colonia
Villitas, tras ser usado como escom-
brera por más de tres años.

Mauricio Fernández Garza, alcal-
de de San Pedro Garza García
explicó que esta semana estarán tra-
bajando en el retiro de más de 12 mil
toneladas de cacharros, escombro y
basura diversa del espacio de más de
150 metros lineales.

"El proyecto de Un Solo San
Pedro se trata de ver como apoyamos
y ayudamos a que sea de la misma
calidad, no hacer un basurero de este
tamaño en las zonas populares Es
una escombrera que está a escasos
metros de la vivienda”, explicó.

Necesitamos 500 camiones de 14
metros para sacar todo este mugrero
que nos dejó, Entonces, pues obvia-
mente lo vamos a sacar y cuando se
saque, se termine, es todo será un
parque", añadió.

Por su parte, Miguel Ávila Jaime,
secretario de Servicios Públicos,
explicó que los trabajos se harán
toda la semana y al concluir arran-
carán con el parque que se convertirá
en la conexión del Parque Clouthier
con el parque Villitas.

"Es una continuación de un pro-
yecto que es el parque Villitas Esta
es la colonia Villitas del Obispo Y
esta va a ser una extensión de ese
parque y se va a conectar con el par-
que Clouthier peatonal, para niños,
juegos, ejercicios Un área totalmente
familiar y recreativa", señaló.

El funcionario municipal men-
cionó que estiman retirar el escom-
bro, a través de 500 viajes, en una
semana y media.

"Hoy se comienza, nos vamos a
descansar, se van a trabajar las 24
horas del día los 7 días de la semana
los camiones van a estar a la ida y
vuelta Hasta que esto quede total-
mente limpio. Un tiempo estimado
pudiera ser una semana, una semana
y media aproximadamente", puntua-
lizó.

Invita UANL a Feria Ambiental
en el municipio de Escobedo

Transformará SP escombrera
en área verde en Villitas

Alberto Medina Espinosa                      

Buscando el bien ambiental de
Santa Catarina y por salud de los
habitantes de esta Ciudad esta sema-
na se fortalecieron acciones ecológi-
cas en esta localidad.

Y es que el gobierno municipal
de Santa Catarina fortaleció accio-
nes de limpieza integral, como de
descacharrización y fumigación en
espacios públicos y viviendas, den-
tro de acciones sanitarias para pre-
venir enfermedades como dengue,
zika y chikungunya, además de lim-
pieza profunda de varios sectores.

El alcalde Jesús Nava Rivera
señaló que más de 300 servidores
públicos del Gobierno de
Proximidad y de Servicios Públicos
apoyan esta labor sanitaria y
ambiental.

“Estamos recolectando todos
aquellos muebles o artículos que

habitualmente no recogen los
camiones de la basura, llantas,
cacharros, televisiones viejas, mue-
bles inservibles, además de fumigar
plazas y viviendas, para evitar la

propagación de insectos que gene-
ren enfermedades”, dijo el Edil.

Es de decir que, por una parte, el
personal de Servicios Públicos de
Santa Catarina, dentro de horarios

matutino y vespertino, recorre toda
la ciudad, además de estar atentos a
los reportes y peticiones para reco-
lectar los cacharros viejos en vivien-
das, por lo que exhortó a la ciuda-
danía a colaborar y no tire basura en
la vía pública, arroyos o lotes
baldíos y pro de un mejor medio
ambiente.

Asimismo, Nava Rivera comentó
que las lluvias de temporada traen
un crecimiento de hierba, diferentes
insectos que provocan el dengue,
garrapatas, de ahí el trabajo de ser-
vidores públicos de Santa Catarina,
para la limpieza y fumigación de
espacios públicos durante los próxi-
mos días.

Mencionó que las brigadas muni-
cipales recorrerán colonias para
hacer labores de limpieza y en pro
del medio ambiente para evitar
basura y escombros en las calles.

Refuerza SC labores de descacharrización y fumigación

Se busca que la ciudad esté más limpia y prevenir cuadros de dengue
o chikungunya.



En el marco del Día Mundial
Contra el Cáncer de Mama, el
Gobierno de San Nicolás, a través
de las direcciones de Salud y
Bienestar Social, inauguró el
grupo de autoayuda "Esperanza
Rosa San Nicolás", para apoyar a
pacientes y familiares que estén
combatiendo esta enfermedad.

El grupo de autoayuda busca
acompañar a las familias en el
proceso de esta enfermedad ter-
minal con servicios de psicología,
tanatología, exámenes clínicos,
conferencias, gestiones de próte-
sis, pelucas oncológicas y demás,
a la par que unen a personas que
están pasando por la misma expe-
riencia para recordar que no están
solas.

A la fecha son alrededor de 30
familias las que se unen a este
programa, sin embargo, se espera
que con el tiempo más mujeres y
sus familiares encuentren un refu-
gio y apoyo en este grupo, así
como ir sumando más servicios
para que lleven su tratamiento,
por lo que el Alcalde Daniel
Carrillo Martinez, extendió la
invitación a fundaciones y empre-
sas a sumarse a este proyecto.

Carrillo Martínez explicó que
en este acompañamiento se ocu-
pan muchas manos, muchos
oídos y mucha conciencia... Es un
proyecto que esperamos que se
unan las más que puedan, no es
un proyecto para solamente
mujeres sobrevivientes, de muje-

res heroínas, pero de mujeres
heroínas se va a hacer el proyec-
to, es para cualquier persona y de
ir juntando a más integrantes".

Para las familia, fundaciones y
empresas interesadas en unirse a
"Esperanza Rosa San Nicolás",
pueden comunicarse al teléfono

al 81 1103 0147, al WhatsApp 81
1228 9876, o bien acudir a las
instalaciones ubicadas en la calle
Juárez entre Allende y Diego
Díaz de Berlanga, en la colonia
Santo Domingo, donde serán las
reuniones una vez al mes.
(IGB)

Con el arranque del operativo
de limpieza integral en los pante-
ones de la ciudad de Monterrey,
el municipio regio alista estos
sitios para la visita de las familias.

De acuerdo con las expectati-
vas, este año se espera la visita de
al menos 50 mil personas a prin-
cipios del próximo mes.

Los elementos de la depen-
dencia se enfocaron en acciones
de deshierbe, pintura, poda de
árboles, retiro de basura y escom-
bro, fumigación, mantenimiento
a luminarias, reconstrucción de
bardas, aplicación de herbicida,
mantenimiento a los baños y
arbotantes. 

Lo anterior es con el objetivo
y el compromiso de garantizar
espacios dignos para las familias
que acudirán a estos lugares.

El gobierno municipal
informó que las acciones se enfo-
caron en los panteones de San
Jorge, Valle Verde, Estanzuela y
Topo Chico con motivo del día de
muertos,  

Como cada año, Servicios
Públicos tendrá un operativo en
coordinación con la Secretaría de
Seguridad y Protección
Ciudadana del municipio.

Las autoridades regias señala-
ron que el dispositivo se llevará a
cabo los días 1 y 2 de noviembre. 

Para el alcalde de Monterrey,
Adrián de la Garza, es importan-
te preparar los espacios para que
estén dignos y seguros, para pre-
venir accidentes.

La meta es reducir en esta
temporada los riesgos de prolife-
ración de insectos que provocan
enfermedades como el dengue. 

Cabe destacar que en la actua-
lidad Monterrey cuenta con cua-
tro panteones municipales y 10
privados.

Por tal motivo se informó que
se destinará un operativo de viali-
dad y vigilancia que se estará
anunciando próximamente.

(JMD)

Melisa Peña Villagómez, sos-
tuvo una reunión estratégica con
los alcaldes de los municipios que
conforman el Distrito Cuatro.

Durante la mesa de trabajo, la
legisladora del partido naranja
aseveró que la intención es traba-
jar en sinergia sin importar las
diferencias partidistas. 

En este encuentro, la emecista
reafirmó su compromiso de repre-
sentar a todos los habitantes del
Distrito 04, destacando la impor-
tancia de colaborar con los gobier-
nos municipales. 

Peña Villagómez destacó que
su principal objetivo es promover
proyectos y políticas que benefi-
cien a cada municipio.

Resaltó que entre los temas a
los que se les dará prioridad están

la movilidad, la remodelación de
carreteras, el desarrollo económi-
co y la mejora de la infraestructu-

ra social.
“Refrendando mi compromiso

con el Distrito 04, me reuní con

los alcaldes de nuestros munici-
pios para trabajar en equipo y bus-
car soluciones que realmente
impacten en la vida de nuestra
gente.” 

“Sin colores, lo importante es
el bienestar de nuestros ciudada-
nos, vamos juntos a hacer la dife-
rencia”, señaló.

Durante este encuentro estuvie
ron presentes los alcaldes Raúl
Cantú, de Salinas Victoria; Gerar
do de la Maza, de El Carmen; Rey
naldo Cantú, de Abasolo; Edgar
Molina, de Mina; Adriana Garza,
de Hidalgo; Luis Sepúlveda, de
Villaldama; y Mario Reséndez, de
Bustamante.

Esta zona ha sido de las más
castigadas en materia de movili-
dad y de seguridad.  (JMD)

Como parte de las acciones
para combatir la inseguridad en
Nuevo León; la Universidad de
Ciencias de la Seguridad graduó su
primera generación de elementos
en Análisis Delictivo.

Tras una intensiva capacitación
a través de la Escuela de Mando,
los efectivos se integrarán a las
filas de Fuerza Civil.

En el auditorio de la institución
académica; Anayely Mandujano
Montoya, Rectora de la UCS,
reconoció a los hombres y mujeres
que coadyuvarán a reducir la inci-
dencia delictiva.

“Su formación especializada en
análisis delictivo contribuirá a la
prevención e inteligencia operativa
en beneficio de nuestra comuni-
dad, destacando el papel funda-
mental que la educación juega en
la construcción de un entorno más
seguro para todos”, agrega.

Asistieron representantes de
Fuerza Civil, de la Secretaría de
Seguridad, y del Consejo
Ciudadano de Seguridad Pública
de Nuevo León, así como docentes
y familiares.

Nuevo León se encuentra en
busca de al menos 3 mil uniforma-
dos más para robustecer su corpo-
ración estatal.

Se requiere de hombres y muje-
res, de 19 a 35 años, comprometi-
dos con la seguridad.

Entre los requisitos están el ser

ciudadano mexicano, peso de
acuerdo a la estatura, la cual debe
ser mayor de 1.65 metros en hom-
bres y 1.55 metros en mujeres,
buena conducta y sin antecedentes
penales, certificado de estudios
preferentemente Bachillerato o
equivalente.

A ellos se suma el contar con
cartilla militar liberada o ½ cartilla,
en el caso de los hombres; no tener
tatuajes a la vista, no estar suspen-
dido ni sujeto a procedimiento
administrativo alguno.

Es de destacar que para ingresar

a la corporación deberán aprobar
las pruebas de control de confian-
za que consisten en exámenes físi-
cos, médicos, psicométricos, toxi-
cológicos y la prueba del polígra-
fo.

Capacitación pagada, dos
meses de aguinaldo, carrera poli-
cial, servicio médico para el uni-
formado y su familia, seguro de
vida y un sueldo superior a los 29
mil pesos, son parte de las presta-
ciones que se ofrecen.

El reclutamiento es permanen-
te.            (CLG)

Se busca acompañar a las familias en el proceso de esta enfermedad terminal con servicios de psi-
cología, tanatología y exámenes clínicos, entre otros.

Se espera la visita de unas 50 mil personas a los panteones.

Hará diputada sinergia con alcaldes rurales

Tienen primera generación 
de Análisis Delictivo

Es un paso significativo en la preparación de profesionales dedica-
dos a la seguridad.

Domingo 20 de octubre de 2024

Estrenan grupo de autoayuda
‘Esperanza Rosa San Nicolás’

Arranca Monterrey 
operativo de limpieza 

en panteones municipales

El objetivo es promover proyectos y políticas que beneficien a
cada municipio.

Con motivo de diversos even-
tos culturales y deportivos, el
Gobierno de Monterrey, realiza
tres operativos viales durante este
fin de semana en la zona centro.

La Secretaría de Seguridad y
Protección a la Ciudadanía infor-
ma que aplica restricciones viales
desde este sábado a las 16:00 horas
en Washington y Zaragoza y en
Juan Ignacio Ramón y Zuazua. 

En la Explanada de los Héroes
se llevó a cabo la inauguración del
Festival Santa Lucía 2024, por lo
que el operativo se mantendrá tam-
bién el domingo 20. 

La alternativa vial puede ser al
sur por Escobedo o preferente-
mente dirigirse en transporte.

El domingo, a partir de las 6:00
de la mañana en la calle Zuazua,
frente a la Catedral Metropolitana,
arranca la carrera deportiva “21K
Regio”, 

Oficiales de Tránsito  se encar-
garán de instalar los señalamientos
en la ruta en la que se desarrollará
el evento. 

Los corredores tomarán por la

calle Zuazua en sentido contrario
para ingresar a la Vía Deportiva
por los carriles exprés de Morones
Prieto y regresan con ese mismo
recorrido para llegar a la meta que
se ubicará en el mismo punto de
partida. 

Por otra parte, la Dirección de
Vialidad y Tránsito implementará
cierres viales por el evento
“Alameda de Pinta”.

Aunque está programada su
realización de 7:00 a 14:00 horas,
las restricciones se aplican desde
las 4:00 horas en Washington,
entre Pino Suárez y Villagrán. 

También será cerrada la viali-
dad en calles como Rayón, Amado
Nervo  y Villagómez.               

La autoridad municipal infor-
ma a los conductores que podrán
tomar como vías alternas las calles
15 de Mayo y Ruperto Martínez
para dirigirse al poniente. 

La autoridad municipal exhorta
a los conductores que acudan a
algunos de estos eventos a manejar
con precaución y atender las indi-
caciones de los oficiales de
Tránsito para evitar hechos viales,
ya que habrá una significativa con-
centración de peatones en todos
los puntos. 

A quienes se acerquen en sus
autos particulares se les invita a no
estacionarse en lugares prohibidos
y respetar el Reglamento de
Tránsito Homologado. (JMD)

Implementan
restricciones

viales 

Es un fin de semana de eventos culturales y deportivos.

Deshierbe, retiro de basura
y fumigación, las acciones.
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Sergio Luis Castillo                          

Antes de que pudiera entrar a
su casa, un hombre fue ejecutado
a balazos por la espalda por suje-
tos armados que ya lo seguían, en
Santa Catarina.

Indicaron que los delincuentes
venían siguiendo en otro vehículo
a la víctima, quien bajó de su
coche y corrió para salvar su vida,
pero fue ultimado por la espalda.

Los hechos se reportaron
durante los primeros minutos de
este sábado, en las calles Valencia
y Granada, en la Colonia
Huasteca del Valle.

El ahora occiso fue identifica-
do como Mario Alonso Castro
Gómez, de unos 26 años, con
domicilio en el mencionado sec-
tor.

Los vecinos mencionaron que
escucharon que venía circulando
dos autos a toda velocidad.

Indicando que el afectado
detuvo su marcha y salió corrien-
do de su automóvil compacto.

Segundos después descendie-

ron dos sujetos de otro automóvil
y comenzaron a dispararle. 

Policías municipales, paramé-
dicos y rescatistas de Grupo
Jaguares de Protección Civil de
Santa Catarina llegaron al lugar
del ataque.

Mencionaron que desafortuna-
damente el hombre ya estaba sin
vida.

Los paramédicos mencionaron
que se le apreciaban varios
impactos de arma de fuego en su
cuerpo, entre ellos uno en la zona

del pecho, abdomen y un hombro.
Detectives y peritos de la

Fiscalía General de Justicia se
hicieron cargo del caso, para ini-
ciar con las investigaciones del
correspondientes.

Sergio Luis Castillo                          

Un hombre murió en un hos-
pital de Juárez, luego de haber
sido atacado con un arma blan-
ca y balazos en un tiradero del
municipio de Juárez.

La víctima fue encontrada
agonizante entre los desechos
domésticos e industriales, por
otros pepenadores que llama-
ron a los puestos de socorro.

Los hechos se reportaron
esta madrugada en las calles
Lomas de Jamaica y Valle de
los Encinos, en la Colonia Los
Valles en Juárez.

Hasta el momento el ahora
occiso no han sido identificado,
siendo una persona del sexo
masculino, de unos 60 años de
edad, complexión robusta y
piel aperlada.

Las autoridades no informa-
ron que clase de vestimenta lle-
vaba puesto la víctima al
momento del ataque.

Se dijo que el afectado fue
localizado en un área utilizada
como basurero clandestino.

Explicaron que esta persona
presentaba varias heridas por
arma de fuego y arma blanca.

Fueron policías de Juárez,
quienes procedieron a llamar a
los puestos de socorro.

Aunque fue trasladado por
personal de Protección Civil de
Juárez, se informó que murió
en el Hospital General de
Juárez.

Personal de la Agencia
Estatal de Investigaciones, ya
indagan los hechos para bus-
car a los responsables.

El ahora occiso fue identificado como Mario Alonso Castro Gómez, de unos 26 años.

Andrés Villalobos Ramírez 
Sergio Luis Castillo               

Una denuncia anónima y
labores de inteligencia, llevó a
oficiales de Fuerza Civil a dete-
ner a dos hombres en posesión
de más de 60 kilos de narcóti-
cos, en Monterrey.

Fue durante la tarde del sába-
do cuando realizaban un des-
pliegue estratégico en la
Colonia Reforma, para buscar a
un hombre y una mujer que pre-
suntamente tenían en su poder
varias dosis de droga.

Cuando circulaban por
Avenida Félix U. Gómez,
observaron un vehículo
Chevrolet Aveo con placas de
Coahuila, el cual coincidía con
la descripción hecha en el repor-
te, por ello solicitaron al con-
ductor detener la marcha.

Sobre la calle Camelia, los
oficiales estatales abordaron a
los ocupantes del automóvil, a
quienes les solicitaron identifi-
carse y realizarles una revisión
precautoria.

Los probables infractores

dijeron llamarse: Erick, de 41
años de edad, y Myriam, de 40
años, además se les incautaron
99 dosis de una sustancia sólida
parecida al “cristal” que equiva-
le a un total de 60 kilos.

Por lo tanto, la pareja fue
detenida y puesta a disposición
del Ministerio Público para
definir su situación jurídica.

PELEAN POR DROGAS
Dos jóvenes que peleaban en

la vía pública a causa de una
deuda económica por venta de
drogas, fueron detenidos por los
policías de Escobedo.

Las autoridades menciona-
ron que después de ser someti-
dos a una revisión de rutina, les
encontraron entre sus pertenen-
cias varias dosis de la droga
conocida como “cristal”.

Los ahora detenidos fueron
identificados como: José Angel
"N" y Luis Roberto "N", quie-
nes radican en Escobedo.

El arresto de los jóvenes de
28 y 35 años de edad, ocurrió en
San Juan y Grulla, en la Colonia
San Miguel Residencial.

Se logró la captura gracias a una denuncia anónima.

Andrés Villalobos Ramírez            

Tres presuntos delincuentes
fueron detenidos luego de rafague-
ar dos domicilios y un auto, ase-
gurándoles un arma larga y 100
dosis de droga, en Apodaca.

Policías municipales arribaron
la tarde del sábado a una casa ubi-
cada sobre la calle Yuca número
615, en la Colonia Los Ébanos,
debido al reporte de disparos de
arma de fuego.

Al momento de llegar, se perca-
taron de tres personas que pre-
tendían darse a la fuga a bordo de
una motocicleta, pero finalmente
los detuvieron.

Hasta el momento las autorida-
des policiales de Apodaca, no die-
ron a conocer los generales de los

aprehendidos, mencionando que
era un adulto y dos menos de edad.

Los policías municipales asegu-
raron al menos 150 dosis de
marihuana y droga conocida como
“cristal”.

SAN NICOLÁS
El Grupo de Coordinación para

la Seguridad en Nuevo León, rea-
lizó la captura de un objetivo prio-
ritario, en San Nicolás.

La aprehensión se registró en la
calle Gonzalitos, en la Colonia
Chapultepec, por donde circulaba
un vehículo Volkswagen Jetta con
placas del Estado de Tamaulipas,
mismo que coincidía con la des-
cripción proporcionada para su
localización.

Derivado de esto, los efectivos

le marcaron el alto al conductor,
quien omitió la indicación desatan-
do una persecución.

El probable infractor fue identi-
ficado como Hugo, de 31 años, a
quien se le fue solicitada una revi-
sión precautoria a sus pertenencias.

Tras la inspección al sujeto, le
encontraron un arma corta abaste-
cida con seis balas, 58 dosis de una
sustancia sólida parecida al “cris-
tal”, mil pesos en efectivo y dos
teléfonos celulares.

Sergio Luis Castillo   
Andrés Villalobos Ramírez                       

Un operador de quinta rueda
terminó con lesiones de considera-
ción, al volcar su tráiler en un
tramo de la Carretera Monterrey-
Saltillo, en el municipio de García.

Al parecer el hombre intentó
tomar una curva muy pronunciada
a mucha velocidad y esto hizo que
terminara por salirse de la carpeta
asfáltica.

Protección Civil del Estado
informó, que los hechos se reporta-
ron a las 8:00 horas de este sábado,
en el kilómetro 44 de la Carretera
Monterrey- Saltillo.

Hasta el momento las autorida-
des no han informado sobre la
identidad del lesionado.

Mencionaron que la víctima
quedó prensada entre los retorci-
dos hierros de la cabina, por lo que
su estado de salud es considerado

como delicado.
Al momento de los hechos la

víctima se desplazaba a bordo de
un tráiler de la marca Kenworth y
remolcaba una plataforma.

Mencionaron que llevaba una
carga de varias toneladas de diver-
sos productos.

El tráiler se impactó contra la

valla de seguridad y luego terminó
volcado en un espacio de terra-
cería.

Elementos de Protección Civil
de García llegaron al lugar, quienes
brindaron los primeros auxilios al
afectado.

MUERE EUNA PERSONA EN
GALEANA

Un accidente entre un tráiler y
una camioneta dejó como saldo a
una persona sin vida y otra más
gravemente lesionada, en Galeana. 

El accidente carretero qué ter-
minó con la volcadura de la camio-
neta, fue reportado durante la
noche del sábado, sobre la
Carretera Saltillo-Matehuala, al sur
del estado. 

Al lugar del choque arribaron
elementos de Protección Civil
Estatal y municipal, quienes se
coordinaron para atender a los ocu-
pantes de ambos vehículos. 

Los paramédicos atendieron a
una persona a quien, a los pocos
minutos, reportaron su fecedo a las
autoridades. 

Asimismo, otro paciente fue
llevado en la ambulancia al
Hospital General de Galeana,
donde su estado de salud, fue
reportado como delicado. 

Resulta operador herido al volcar su tráiler

Se aseguraron 150 dosis de marihuana y droga conocida
como “cristal”.

El conductor intentó a toda velocidad, tomar una curva.

El ahora occiso fue atacado en un tiradero, en Juárez.

Capturan a pareja con más 
de 60 kilogramos de ‘cristal’

Lo siguen y lo ejecutan al bajar
de su auto en Santa Catarina

Muere en hospital tras
ser atacado a balazos

Caen con droga en Apodaca

Sergio Luis Castillo                         

Las autoridades estatales se
mantienen en alerta, luego de un
atentado contra las instalaciones
de Fuerza Civil en el municipio
de Cadereyta, donde hombres
armados lanzaron un petardo
contra la fachada.

Los hechos ocasionaron una
rápida reacción de personal poli-
ciaco, pero los sospechosos
lograron escapar hacia territorio
de Tamaulipas.

El atentado no dejó personas
lesionadas, debido a que el
petardo no estalló al apagarse la
mecha con la lluvia que se deja-
ba sentir en la zona.

El ataque se registra a unas

horas de que personal de Fuerza
Civil, logró abatir a tres inte-
grantes de la delincuencia orga-
nizada, durante un enfrenta-
miento registrado en el munici-
pio de Ciénega de Flores.

Según los informes, el ataque
contra las instalaciones de
Fuerza Civil se reportó ayer por
la madrugada, en el edificio ubi-
cado el kilómetro 24 de la
Carretera Monterrey- Reynosa,
en Cadereyta.

Los guardias que están ubica-
dos en la entrada del cuartel,
mencionaron que pasó una
camioneta tipo Suv color negra,
donde viajaban varias personas
del sexo masculino.

Desde el vehículo en marcha,

uno de los delincuentes lanzó el
petardo con la intención de
lesionar a los uniformados.

Los uniformados se resguar-
daron en la zona blindada para
proteger su integridad.

Pero afortunadamente el arte-

facto no detonó, pero el ataque
pone en evidencia la creciente
amenaza contra las corporacio-
nes policiacas. 

Las autoridades investigan el
incidente y buscan a los respon-
sables.

Atacan con petardo las
instalaciones de FC

Los hechos ocasionaron la rápida reacción policiaca.

El ahora occiso es de complexión robusta, de 60 años.
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Alberto Cantú                                                                                

El Clásico Regio número 139 terminó siendo de los
Rayados, quienes vencieron 4-2 a Tigres en la cancha del
estadio BBVA.

En un duelo perteneciente a la fecha 12 de la Liga MX,
los Rayados vencieron en un emocionante partido a los feli-
nos y con ello se llevaron los dos duelos ante los auriazules
de este mes, tanto el amistoso como el de Liga MX.

Rayados se adelantó en el marcador al minuto cinco cuan-
do Erick Aguirre mandó un centro al área grande en el que
remató Lucas Ocampos para que el balón pegara en el poste,
siendo ahí en donde después llegó Iker Fimbres para a la
altura del área chica rematar de zurda y generara el 1-0.

Tigres lucía irreconocible en todas las líneas y esto fue
aprovechado por Rayados, los cuales encontraron el 2-0 al
26’ de acción en un tiro libre de Sergio Canales en el que
Nahuel Guzmán no logró desviar.

Tras ello, el 3-0 del local sucedió al 36’ de acción cuando
Nahuel Guzmán derribó en el área grande a Lucas
Ocampos, lo cual fue checado por el VAR para que se mar-
cara penal vía el árbitro Oscar Mejía y fuera el propio
Lucas el que generara el tercero.

Con la goleada en contra, Tigres reaccionó al 44’ cuan-
do Juan Brunetta mandó un centro al área chica, donde
Guido Pizarro remató a gol para anotar el primero, mien-
tras que el segundo tanto de los felinos llegó en el minuto
nueve del agregado de la primera parte, cuando se marcó
una mano de Fidel Ambriz a un tiro de Fernando

Gorriarán dentro del área para que
el árbitro Óscar Mejía checara la
jugada en el VAR y lo dictara como
pena máxima, que convirtió Gignac
para el 3-2.

Tigres comenzó mejor el segundo
tiempo con un centro de Rafael Carioca
en el área grande para que Juan Brunetta
con un testarazo rematara desviado y
después un error en la salida casi significa
el 3-3 en un tiro débil de Gignac que con-
troló el portero Andrada, aunque tam-
bién el local respondía con un con-
tragolpe que acabó en un tiro
desde fuera del área de Sergio
Canales que únicamente vigiló
Nahuel Guzmán.

Rayados generó el 4-2 al 65’ de
acción con un remate desde fuera
del área de Iker Fimbres, que colgó
el esférico en el ángulo superior
derecho, inalcanzable para Nahuel
Guzmán.

Al final, los Rayados se hicieron
del triunfo para con 24 puntos ser
cuartos en la tabla de posiciones, mien-
tras que Tigres es tercero con esa misma
cifra, pero con una mejor diferencia de
goles.

La violencia se hizo presente en las
horas previas al Clásico Regio 139, en
duelo perteneciente a la fecha 12 de la
Liga MX.

Un aficionado de Tigres fue golpea-
do por barristas de Rayados a la altura
del ‘puente bailarín’ que está a las
afueras del estadio BBVA, en los
momentos previos a la llegada del
autobús de los albiazules al Gigante de
Acero.

El aficionado estaba pasando por la
zona de los barristas y ahí uno de ellos
lo agredió con el asta de una bandera.

Tras la agresión, el aficionado,
quien por cierto estaba sangrando de la
nariz, denunció el acto ante la policía
de Guadalupe que estaba a las afueras
del lugar.

Hasta estos momentos se desconoce
si el agresor o los agresores fueron
detenidos tras el lamentable hecho.

Tigres Femenil buscará mantener
este domingo su liderato en la Liga
MX, cuando visiten a Ciudad Juárez en
duelo que dará comienzo en punto de
las 20:10 horas, mientras que las albi-
azules buscarán desbancarlas al
medirse a Chivas.

Las “Amazonas” llegan a este duelo
como líderes en el Torneo Apertura
2024, lo que es producto de 38 puntos
en 15 jornadas, con dos unidades de
ventaja sobre Pachuca y Rayadas.

Las auriazules, si no quieren depen-
der de otros resultados para mantener
la cima y llegar a la última jornada en
la primera plaza, hoy tendrán que der-
rotar a las Bravas ya que otro resultado
les pondría en riesgo la posibilidad de
no mantenerse más en la primera posi-
ción.

Las Rayadas, por su parte, recibirán

en punto de las 20:05 horas al conjunto
tapatío, y buscarán la victoria que las
catapulte a la cima.

El cuadro que dirige Amelia
Valverde llega a este duelo en la tercera
posición con 36 puntos, y esperarán
que las felinas tropiecen con Juárez y
que Pachuca no venza al Tijuana, para
que combinado con una victoria ante
Chivas, se conviertan en las líderes del
torneo.

TIGRES FEMENIL, HASTA
MAYO EN LA CONCA

Tigres Femenil ya conoce su horario
para enfrentar al Portland Thorns en las
semifinales de la Concachampions. 

El encuentro se realizará el próximo
22 de mayo del 2025, aunque todavía
se desconoce la sede para efectuar ese

Alberto Cantú                                            

Y 15 años después, los Yanquis de
Nueva York volverán a una Serie
Mundial, donde buscarán su vigési-
mo octavo título en el beisbol de las
Grandes Ligas.

Los ‘Bombarderos del Bronx’
vencieron 5-2 a los Guardianes en
Cleveland, en lo que fue el juego
cinco de la serie de campeonato de la
Liga Americana.

Los Guardianes se adelantaron en
la parte baja de la segunda entrada
con la primera carrera en la que Bo
Naylor le metió un doble al lanzador
Carlos Rodón, lo cual significó la
hecha por su hermano Josh Naylor.

En la parte baja de la quinta entra-
da, Guardianes agarró ventaja de 2-0
gracias a la producida por Steven
Kwan en la que anotó Andrés
Jiménez.

El cuadro neoyorquino igualó todo

en la parte alta de la sexta entrada con
un jonrón de Giancarlo Staton, aspec-
to por el cual había juego nuevo en
ese momento.

Finalmente, el juego se tuvo que ir
a entradas extras y en la parte alta de
la décima fue cuando Juan Soto con
un jonrón le dio una ventaja de 5-2 a
los Yanquis

Con ventaja de tres carreras, el
pitcheo cerrador de Luke Weaver
consiguió los outs necesarios para
concretar la victoria de los Yanquis.

Tras esta situación, ahora los
Yanquis buscarán su título en la Serie
Mundial ya sea ante los Dodgers de
Los Ángeles o los Mets de Nueva
York.

JUEGO DE HOY EN MLB
Dodgers vs Mets 18:08 horas (en

Los Ángeles) (Serie de Campeonato
de la Liga Nacional) (Dodgers lidera
3-2) (Juego 6)

El Universal                                                    

El último intento en la Q3 estaba en
marcha. “Checo” Pérez aceleraba a
fondo en busca de reponerse luego de
que le quitaron su primer tiempo en esta
fase por exceder los límites de pista, pero
cuando el cronómetro estaba cerca del
cero, George Russell (Mercedes) se
estrelló contra el muro e hizo que la
Clasificación del Gran Premio de
Estados Unidos terminara ahí, con el
mexicano en el puesto 10 y con un Max
Verstappen que pintaba para ser el
PoleMan, pero que el choque del británi-
co le impidió.

Al final, la Pole Position se la quedó
Lando Norris (McLaren), el segundo

sitio el neerlandés tres veces campeón del
mundo, y el tercero el español Carlos
Sainz (Ferrari).

Para Pérez fue un sábado agrio, ini-
ciando con la Carrera Sprint, donde en
19 vueltas apenas pudo superar a dos
rivales y tras haber iniciado en el cajón
11, acabó noveno, a uno sólo de la zona
de puntos.

Para este domingo, en la carrera larga,
el de Guadalajara deberá mejorar, encon-
trar ritmo y superar pronto al resto, para
poder reaparecer en los puestos de honor
en el Circuito de las Américas.

SIN PINTOS EN LA SPRINT 
Se quedó muy cerca de la zona de los

puntos, pero el mexicano Checo Pérez no

logró meterse ahí y quedó en el puesto
nueve de la carrera Sprint del Gran
Premio de los Estados Unidos en Austin.

El piloto mexicano largó en el sitio 11,
luego de una mala clasificación el
viernes, quedando sin unidades el sába-
do.

El ganador fue Max Verstappen, que
da un respiro a Red Bull en la intensa
pelea que han tenido contra los McLaren,
el equipo Papaya, quienes no tuvieron la
Sprint deseada.

Cabe recordar que en esta corta car-
rera sólo puntúan los ocho primeros, por
lo que el de Guadalajara se quedó a un
puesto de haber podido agregar una
unidad a su cuenta en esta compleja tem-
porada 2024 que ha tenido.

Clásico 139 fue albiazul, con una 
espectacular actuación del chamaco Fimbres

Brotó la violencia previo al Clásico

Lucha por el liderato

Yanquis enfrentará a Dodgers o Mets.

Yanquis a la Serie Mundial
Vencen a Guardianes y avanzan al

Clásico de Otoño de las Grandes Ligas
despupes de 15 años

‘Checo’  , por milagro desde el décimo

Emocionante, vibrante... ¡Y Rayado!

4-2

Un aficionado de los Tigres fue agredido por fans rayados.

Tigres, a mantenerse en lo alto.

El mexicano tendrá una complicada carrera.

5-2
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VEST IDORES

Iker Fimbres, el autor de dos
de los cuatro goles ante Tigres,
habló ayer tras el Clásico Regio
139 acerca e que nunca le pasó
por la cabeza ser el héroe del
partido.

"Nunca me lo imaginé así,
pero fue un día que siempre
soñé desde niño, siempre traba-
jé para esto y le agradezco a mis
compañeros por la confianza y
muy contento por la victoria del
equipo más que nada”, detalló.

A su vez, Sergio Canales,
señaló que el triunfo "fue mere-
cido" ya que en su pensar
lograron superar a los felinos en
la mayoría del encuentro. 

El mediocampista español
valoró el gol que le marcó a
Nahuel Guzmán, pero aún más
que el equipo finalmente ter-
minó ganando. 

"Estoy contento por el triun-
fo, jugamos un partido muy

completo y es un triunfo mere-
cido", expresó. 

Dinalmente, el técnico
Martín Demichelis disfrutó la
victoria sobre Tigres en la Liga
MX, pero aún más ya que para
su pensar y análisis, su equipo

fue muy superior a los felinos.
"Hoy le ganamos al equipo

que estaba segundo y le
ganamos con superioridad
desde ahí sin ser demasiado
eufóricos se han ganado tres
puntos y nada más", aseveró.

Veljko Paunovic, técnico
de Tigres, aceptó su dolor por
haber perdido ante Rayados
en la fecha 12 de la Liga MX
y dijo que ojalá su equipo
pudiera toparse al cuadro albi-
azul en la Liguilla.

"Ojalá nos topemos a
Monterrey en la Liguilla y ahí

podamos tener nuestra revan-
cha, que la necesitamos.

"Nos vamos con dolor y
con esa amarga sensación de
haber recibido tres goles en el
primer tiempo, entonces ten-
emos que dar vuelta a la pági-
na", expresó.

A su vez , el técnico serbio

mencionó que no hay tiempo
para lamentos y que deberán
de centrarse ahora en su rival
Mazatlán.

"Obvio que duele perder
esta clase de juegos, pero nos
tenemos que centrar en el
Mazatlán y cambiar el chip",
concluyó.

Paunovic los quiere en Liguilla

‘Nunca me lo imaginé’,
dice Iker Fimbres

El juvenil albiazul fue una grata sorpresa.

Los felinos se fueron con la espina clavada, y ya quieren revancha.

APERTURA 2024

Chivas logró un importante triunfo como visi-
tante al derrotar 2-0 a los Tuzos del Pachuca y
seguir en puestos de play-in al momento.

Roberto Alvarado fue la figura del encuentro
al marcar un gol y dar la asistencia para el de
Gilberto Sepúlveda.

Chivas llegó a 18 puntos, igual que Atlas, pero con
mejor diferencia de goles que lo ponen en el lugar 8.

PACHUCA 0-2 CHIVAS

J O R N A D A   1 2

Chivas vence a Tuzos

Luego de tres jornadas de no poder sumar de
no conocer la victoria, la noches de este sábado
las Águilas del América se impusieron a los
Guerreros de Santos (3-0) en el Estadio Ciudad
de los Deportes.

A raíz de la expulsión de Ismael Govea, por
una entrada en con-
tra de Cristian
Calderón, los
Laguneros fueron
dominados por los
de Coapa con anota-
ciones de Henry
Martin (77'), Illian
Hernández (82') y
un lastimoso auto-
gol de Hugo
Rodríguez (86').

AMÉRICA 3-0 SANTOS

Águilas despiertan

En el cierre de la Jornada 12, los Pumas de la
UNAM reciben al San Luis en el Estadio
Olímpico Universitario.

Los universitarios llegan con cuatro partidos
sin conocer la derrota, mientras que San Luis
viene con dos victorias consecutivas que los
colocan en 20 unidades que lo ubican en la quin-
ta posición.

PARA HOY

Pumas recibe al San Luis

Los Panzas Verdes del León vencieron en su visi-
ta 3-2 a los Bravos de Juárez con gol en los últimos

minutos del
duelo.

Los goles
del León
fueron obra
de Diego
Hernández,
S t e v e n
Mendoza y
M a u r i c i o
Isaís, mien-
tras que por
Bravos ano-
taron Óscar
Estupiñán y
José García.

JUÁREZ 2-3 LEÓN

León toma oxígeno
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El delantero Raúl Jiménez
sigue mostrando que está en
un gran momento futbolístico
porque volvió a anotar en la
Premier League.

El Fulham recibió al Aston
Villa y Jiménez los recibió
con un gol de vestidor.

Transcurrían 4 minutos
cuando ‘El Lobo de Tepeji’
abrió el marcador con un
espectacular golazo.

En un despeje del arquero
Bernd Leno, Jiménez buscó el
balón frente a Pau Torres, el
esférico se quedó con el mex-
icano quien de pierna zurda
disparó a la portería del Dibu
Martínez.

Raúl Jiménez en esta tem-
porada de Premier League
registra participación en 8

partidos donde tiene cuatro
goles contando este ante el
Aston Villa y una asistencia.

¿Contra quiénes han sido
los goles de Raúl Jiménez?

El ‘Lobo de Tepeji’ comenzó
una racha goleadora en sep-
tiembre, aunque desde agosto
empezó a ganar unos minutos.

Raúl Jiménez anotó su
primer gol de la temporada
frente al West Ham, le siguió
el Newcastle y el Nottm
Forest.

Ante el Manchester City
realizó una asistencia de lujo
y ahora ante el Aston Villa
volvió a anotar.

A esto se suma su más
reciente participación en la
Selección Mexicana donde
fue autor de un gol de tiro
libre en el partido ante
Estados Unidos.

Lionel Messi anotó tres goles
ante New England Revolution, e
Iter de Miami terminó goleando 6-
2 ayer en la MLS.

New England Revolution, su
nueva víctima, empezó ganando 2-
0, por los goles del argentino Luca
Langoni y el colombiano Dylan
Borrero, tras un grosero error de
Drake Callender, el capitán por la
ausencia del 10 (hoy suplente).

Pero Luis Suárez puso en par-
tido al equipo del Tata Martino con
un excelente doblete en una ráfaga,
y Messi se encargó del resto.
Porque ingresó en el segundo tiem-
po y en tan solo 10 segundos le dio
un brillante pase a Jordi Alba,
quien habilitó a Benja Cremaschi,
autor del 3-2 que consumó la
remontada (58’).

Sus obras de arte personales lle-
garon a los 78, a los 81 y a los 89
minutos. Dos con asistencia de
Suárez, la otra con pase de Alba. A
puro control, con un brillante tiro
de afuera, como centrodelantero,
aprovechando una hermosa habil-

itación de primera del uruguayo.
En total, fueron 20 los goles del

10 en la temporada regular, segun-
do en el listado por debajo de
Benteke, de DC United, quien fes-
tejó 23 veces.

Messi entró a lo Messi y cambió
el partido, decretando el 6-2 de
Inter Miami, que alcanzó los 74
puntos y se convirtió en el mejor
equipo en la historia de la tempora-
da regular de la MLS, superando el
récord que había fijado, justa-
mente, New England Revolution,
que sumó 73 unidades en 2021.

Real Madrid venció 2-1 al Celta
de Vigo e igualaron en puntos al
líder Barcelona en la Liga de
España. 

El conjunto merengue logró ganar el
partido como visitantes gracias a los tan-
tos de Kylian Mbappé al 20’ de acción y
Vinicius Junior al 66’. 

Celta había igualado todo al 51’ con el
tanto de Swedberg, pero al final terminó
sucumbiendo

Real Madrid alcanzó las 24 unidades
para ser sublíderes e igualaron en puntos
al Barcelona, aunque estos últimos
tienen un partido menos. 

Mientras tanto, el cuadro del Celta de
Vigo se quedó en las 13 unidades para
que así sean décimos en la justa. 

ARSENAL DESPERDICIA CHANCE 
Arsenal perdió 2-0 en su visita a

Bournemouth y con ello desperdiciaron
la oportunidad de tomar el liderato de la
Liga Premier de Inglaterra. 

Con goles de Christie al 70’ de acción
y Kluivert al 79’, la escuadra local se
llevó la victoria. 

Arsenal se quedó en las 17 unidades
para ser terceros dentro del futbol
inglés.

La Selección Mexicana de Futbol
Femenil Sub-17 buscará esta misma
tarde un triunfo para seguir con
posibilidades de calificar a los cuar-
tos de final del Mundial que está
siendo en República Dominicana.

En el segundo encuentro del Tri
en la fase de grupos, las antes men-
cionadas enfrentarán este domingo
al conjunto de Inglaterra y el duelo
iniciará en punto de las 17:00 horas.

Las connacionales vienen de caer
por goleada en contra del Corea del
Norte, siendo esto por un marcador
de 4-1.

Producto de la derrota, las antes
mencionadas se ubican en la última
posición del grupo C, donde no reg-
istran puntos y sí un -3 en la difer-
encia de goles a favor.

Por su parte, Inglaterra es sub-
líder con tres unidades ya que tienen
una peor diferencia de goles a favor
que las líderes norcoreanas, las
cuales también cuentan con tres
puntos.

Mientras tanto, las kenianas son
terceras ya que no registran puntos y
si tienen una diferencia de goles de -
2.

Sigue Raúl con
la puntería fina

Messi está encendido

Lionel Messi.

Real Madrid vence al Celta

EL Real alcanzó momentáneamente
al Barcelona.

Urge triunfo a Femenil Sub 17

Raúl Jiménez.
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En la reedición del anterior Súper Tazón, los Jefes
de Kansas City y los 49ers de San Francisco se
volverán a ver las caras en un emparrillado.

Ambos equipos se enfrentarán este domingo en el
estadio Levi’s de Santa Clara, en California, en donde
los 49ers serán locales y el duelo iniciará en punto de
las 14:25 horas.

Este duelo, que por cierto pertenece a la semana
siete de la NFL, es atractivo ya que ambos equipos
buscan seguir mejorando en la actual temporada.

El campeón Kansas City llegarán al duelo con un
récord de 5-0 para junto a Minnesota ser los únicos dos
equipos que continúan invictos en esta temporada.

Adem´s los Jefes lideran la AFC Oeste, mientras
que los 49ers con una marca de tres triunfos y la
misma cifra de derrotas están en la cima de la NFC
Oeste.

En pocas palabras, el juego de hoy será de dos
líderes divisionales, lo cual lo hace aún más atractivo.

Otro ingrediente para hacer atractivo el encuentro
de hoy es el hecho de que Kansas City deseará revali-
dar su dominio sobre unos 49ers, a los que ya han der-
rotado en dos Súper Tazones, en los de febrero 2020 y
2024, mientras que San Francisco buscará una
pequeña revancha de lo sucedido en febrero, cuando
Patrick Mahomes y compañía los derrotaron en el
tiempo extra para con ello levantar el trofeo Vince
Lombardi.

Comandados por una buena salida de Edgar
Torres y un batazo oportuno de Daniel
Sánchez en extrainnings, los Sultanes de
Monterrey vencieron 3-2 sobre Yaquis de
Ciudad Obregón.

Edgar Torres se apuntó su primer triunfo de
la temporada luego de recetar par de choco-
lates y admitir una sola carrera en cinco
entradas de labor. Zach Willeman cargó con el
descalabro tras recibir la carrera del gane en la
décima entrada; Alexis Vera se adjudicó el sal-
vamento luego de cerrar el decimo episodio
sin perimir daño.

La pizarra se aperturó en el cuarto capítulo,
imparable de Fernando Villegas al jardín cen-
tral remolcó a Anthony García al pentágono
con la carrera de la quiniela.

El ataque de los Fantasmas Grises se hizo
presente en la sexta entrada, elevado de sacri-
ficio de Carter Aldrete y un doble productor de
Dustin Peterson pusieron en los spikes de
Brandon Villarreal y Carlos Sepúlveda el 2-1
momentáneo en favor de la novena regia.

Yaquis empató el encuentro con un elevado
de sacrificio de Anthony García para que
Edson García anotara la del empate.

Después de nueve entradas jugadas y con la
pizarra empatada a dos carreras por bando,
Sultanes anotó en el décimo episodio con un
rodado de out de Daniel Sánchez al paracorto,
trayendo a Joel Flores con la carrera del gane
dejando pizarra final de 3-2 en favor de la
tropa regiomontana.

Este domingo en punto de las 18:10 horas,
los comandados por Vinicio Castilla irán por la
barrida en la serie con Faustino Carrera en la
lomita. Luis Cessa tendrá su primera pre-
sentación monticular con la tribu de Cajeme,
luego de ocho temporadas en Grandes Ligas.
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México ocupó un lugar en el podio de
la Final de la Copa del Mundo de Tiro con
Arco, gracias a Dafne Quintero, quien se
quedó con el tercer puesto del certamen
en la modalidad de arco compuesto.

Quintero venció 146-145 a la también
mexicana Andrea Becerra en un duelo en
el que ambas estuvieron muy iguales en
sus tiros, Dafne reconoció que aunque no
logró el resultado que buscaba, se queda
tranquila por ser la tercera mejor arquera

del circuito.
Dafne tomó ventaja en el primer set.

Conforme avanzaron los disparos
Andrea, logró igualarla en el cuarto set,
así que todo se definió con el quinto
donde Becerra logró 29, así que obligo a
Quintero a lograr flechas perfectas.

La actividad para este domingo toma
relevancia porque aparecen las medallis-
tas olímpicas mexicanas Alejandra
Valencia y Ángela Ruiz, así como el tam-
bién olímpico Matías Grande, todos en la
modalidad de arco compuesto.

El tenista italiano Jannik Sinner se coronó en el
torneo de exhibición conocido como “Six Kings
Slam”, al vencer al tenista español Carlos Alcaraz
por parciales de 6-7, 6-3 y 6-3. 

Así, Jannik deja atrás una marca negativa que
tenía de cinco derrotas al hilo sobre el ibérico. 

Le pide Djokovic a Nadal que se quede un
poco más en el tenis 

Novak Djokovic, tenista serbio, le pidió a
Rafael Nadal que “se quedara un poco más” en el
tenis profesional del circuito ATP. 

Después de que Nadal confirmara que se reti-
rara luego de que termine el próximo mes la
Copa Davis, ahora Djokovic aprovechó el esce-
nario de la “Six Kings Slam” para pedirle a
Nadal que se la pensara dos veces sobre reti-
rarse, esperando así que Rafael tomara la
decisión de no hacerlo. 

Lo antes mencionado fue después de que
venciera al propio Rafael Nadal en un partido de
exhibición que se realizó en Arabia Saudita. 

Al final, la decisión ya está tomada y con ello
Rafael Nadal dirá adiós del tenis profesional

cuando finalice la próxima Copa Davis, aspecto
por el cual su presencia en el circuito ATP está
cerca de finalizar. 

Nadal ha ganado 22 títulos de Grand Slam,
siendo el último el Roland Garros de Francia que
ganó en 2022. 

La tenista mexicana Giuliana Olmos quedó elimina-
da en las semifinales del Torneo de Ningbo, en la cate-
goría de dobles femenil.  

Junto a la tenista rusa Aleksandra Panova, la conna-
cional se quedó a solamente un triunfo de avanzar a la
final en este torneo WTA, pero finalmente no pudo ser. 

Las verdugas de Olmos y Panova terminaron siendo
la australiana Ellen Pérez y la estadounidense Nicole
Melichar. 

El triunfo de Pérez y Melichar sobre sus rivales ter-
minó siendo por parciales de 6-3 y 7-6. 

Los Auténticos Tigres de la UANL super-
aron 39-21 a los Burreros Blancos del IPN,
concretando esto en la temporada regular de la
Liga Mayor de la Onefa. 

El conjunto que dirige Antonio Zamora se
hizo del triunfo y lo hicieron como visitantes,
logrando así su quinta victoria en la campaña. 

Esos 39 puntos de Auténticos fueron gra-
cias a las anotaciones por la vía del acarreo o
de la recepción de jugadores como Ángel
Alvarado y Vinicio García, aunque también un
‘pick-six’ del defensivo Jorge Cavazos con-
tribuyó con otro touchdown. 

A su vez, el pateador Reynaldo Blanco
también aportó varios puntos. 

Con el triunfo, ahora Auténticos presenta
un récord de cinco victorias por una derrota, y
volverán a la actividad en la temporada regu-
lar cuando el próximo sábado visiten a los
Pumas Acatlán. 

Daniel Suárez, piloto regio de Trackhouse
Racing en la Nascar Series de Estados Unidos,
saldrá vigésimo tercero en la carrera que será en
Las Vegas.

El regio terminó en ese lugar dentro de la
sesión de clasificación, donde tuvo su mejor giro
en un tiempo de 29.395 segundos.

Suárez se quedó lejos de la pole position, que

terminó siendo para Chris Bell del equipo
Toyota.

Algo a recordar es que Suárez ya no tiene posi-
bilidades de ser campeón en la temporada de este
año de la Nascar. 

La carrera para Suárez en el Óvalo de Las
Vegas para este domingo será en punto de las
12:30 horas.

Se reencuentran Jefes y 49s

Sultanes
asegura

serie

Se corona Sinner sobre Alcaraz en el Six King Slam

Eliminan a Olmos en Torneo de Ningbo 

Auténticos aplastan
a Burros Blancos

Auténticos tienen marca de 5-1.

Saldrá Suárez 23 en Las Vegas
El regio ya no aspira al título

Nva. Inglaterra en

Jacksonville

Seattle en Atlanta 

Tennessee en Buffalo 

Cincinnati en Cleveland 

Houston en Green Bay 

Miami en Indianápolis

Detroit en Minnesota 

Filadelfia en Gigantes 

Las Vegas en Carneros

Carolina en Washington 

Jefes en San Francisco

Jets en Pittsburgh

La actividad de hoy

Este domingo se retomará la actividad en la
Plaza de Toros Monumental Monterrey con
una corrida que dará comienzo en punto de las
16:30 horas.

Juan Fernando, Ramón Collado e Isaac
Fonseca serán los matadores que estarán lid-
iando esta tarde a los ejemplares de la
ganadería ‘El Charco’.

Continúa la actividad
taurina en la MM

Juan Fernando.

Los Jefes mantienen dominio sobre San Francisco.

Dafne Quintero gana el tercer
puesto en Copa del Mundo

Jannik Sinner, el número uno el mundo.

Giuliana Olmos.

Daniel Suárez.

La mexicana (derecha) subió al podio.

Los regios se impusieron a los Yaquis.
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De acuerdo con la fortuna que Liam
Payne cosechó desde el 2010, época en la
que saltó al estrellato, con la formación de
One Direction, un medio inglés calcula a
cuánto fluctuaría la cantidad que su unigé-
nito, el pequeño Bear, recibiría ahora que el
cantante británico ha muerto.

Bear nació el 22 de marzo de 2017, en
un tiempo en que Liam aún sostenía una
relación amorosa con Cheryl Cole, con
quien comenzó una relación un año antes.

Su hijo llegó a sus vidas cuando Cheryl
tenía 33 años y Liam 23 pero, a pesar de su

juventud, desarrolló inmediatamente un
sentido de protección, amor y paternidad
para su hijo, a quien le dedicó un mensaje
en redes sociales.

Fuentes, allegadas al artista, han dicho a
"Daily Mail", que pese a que Payn atravesó
épocas muy complicadas, debido a que su
proyecto como solista no terminó de pros-
perar, siempre fue muy responsable con
sus finanzas e hizo un buen uso del dinero
que ganó.

De acuerdo con el medio inglés, Liam
cuenta con una fortuna de alrededor de 30
millones de libras esterlinas, la cual
aumentaría gracias a propiedades en las

que invirtió, como es el caso de una man-
sión en Buckinghamshire y un departa-
mento, valorado en 5 millones de libras,
ubicado en Woking, Surrey.

Esa misma fuente contó que, desde
hacía varios años, el músico -fallecido a
sus 31 años- se había encargado de asegu-
rar que su patrimonio pasara a manos de
Bear, en caso de que algo le sucediese,
pues si bien, estaba en un círculo oscuro,
enmarcado de una profunda depresión y
adicciones, Liam nunca dejó de velar por
su hijo. "Liam adoraba muchísimo a Bear,
siempre quiso hacer lo correcto por él en
términos económicos, es un pequeño con-

suelo que a Bear nunca le faltará nada, que
al menos eso le beneficiará", expresó la
fuente.

Sin embargo, lamentó que el trato entre
Liam y Bear no llegó a ser tan estrecho,
aunque el cantante videollamaba a su hijo
prácticamente diario, era muy pocas las
ocasiones que se veían presencialmente.

"Es trágico que nunca hayan tenido un
vínculo adecuado entre padre e hijo, siem-
pre llamaba a Bear, hablaban mucho entre
ellos y Liam lo veía tanto como podía, a
pesar de sus dificultades, cuya magnitud
ahora conocemos en su totalidad, Liam
amaba a Bear muchísimo", destacó.
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Tenoch Huerta, quien en los últimos
meses ha estado en el ojo del huracán, tras
los señalamientos de abuso por parte de la
saxofonista Elena Ríos, tuvo esta noche
su primera aparición pública en México,
al llegar a la premier de la cinta "Pedro
Páramo" y siendo recibido por decenas de
fans que le solicitaron autógrafos y fotos
del recuerdo.

En la cinta que esta noche tiene gala en
el marco del Festival Internacional de
Cine que se desarrolla en esta ciudad, el
histrión da vida a Juan Preciado, persona-
je que llega al pueblo de Comala para
saber de su padre.

"Feliz, feliz de estar aquí. Tengo un
chin… de familia aquí en Morelia, me
siento arropado, la banda es bien chida,
vengo mucho para acá, la gente siempre
ha sido bien linda conmigo. Estoy súper
feliz, ¿cómo me voy a sentir mal?", dijo a
su paso por la alfombra roja.

El actor llego ataviado con una arte-
sanía mexicana consistente en una capa

emplumada negra, Cuando escuchó la
pregunta de cómo dejar atrás la situación
que lo atrapó, su respuesta fue rápida.

"Pues así, se sigue adelante, caminan-
do", exclamó el también actor de "Black
Panther: Wakanda por siempre" y
"Narcos: México".

Y consideró, a pregunta expresa, que el
arte siempre ayuda a sanar. "Es la medici-
na del alma, entonces siempre va a haber
una sanación tanto para el artista, como
para el que lo ve", indicó.

Adelantó que tiene como proyecto
profesional, por ahora, levantar series y
películas. "Hay un montón de historias
que se pueden contar, hay un chingo
cosas, todavía no soy tan egocéntrico para
contar mi propia historia, que la cuente
alguien más", dijo.

Cabe mencionar que nunca existió una
denuncia penal alguna en contra de
Tenoch. Ahora recalcó que, en la parte
legal, todo está bien.

El mes pasado, Tenoch hizo pública su
versión de los hechos con Ríos mediante
una carta enviada a la revista Proceso,

donde reiteró que los señalamientos le
habían causado daño. "Han sido casi dos
años de cargar injustamente con esta
situación", expuso en esa ocasión.

'Pedro Páramo'
Cuando el cineasta español Mateo Gil

tenía 19 años, alguien le prestó la novela
"Pedro Páramo" y quedó impactado de tal
manera que jamás lo devolvió.

"Quedé prendado, obsesionado. Un
verano fantaseaba e iba escaleteando (una
versión para cine), luego me dieron la
oportunidad de escribir la adaptación para
dirigirla, pero no se pudo hacer", recordó.

Casi dos décadas después de esa oca-
sión, Gil está feliz con haber participado
en una cinta basada en el texto original de
Juan Rulfo, que se presenta la noche del
sábado en el Festival Internacional de
Cine de Morelia. 

La cinta, ópera prima como director
del cinefotógrafo Rodrigo Prieto
("Amores perros" y "El lobo de Wall
Street") llegará a Netflix el mes próximo.

Pedro Páramo, personaje que da nom-
bre a la novela publicada en los 50, es
alguien a quien ha corrompido la
Revolución, siendo el cacique del pueblo
de Comala, además de cruel, mujeriego y
ladrón. Mientras Manuel García Rulfo
("Perfectos desconocidos" y "Un vecino
gruñón") da vida a Páramo, en el reparto
se encuentran entre otros, Tenoch Huerta
("Black Panther: Wakanda por siempre")
en el papel de "Juan Preciado", quien pre-
cisamente regresa a buscar a su padre a
Comala, Ilse Salas ("Las niñas bien"),
Dolores Heredia ("Rudo y cursi"),
Giovanna Zacarías ("Las vueltas del citri-
llo") y Mayra Batalla ("Huesera").

Para Prieto, la tecnología permite abor-
dar de otra manera la historia que ha teni-
do dos versiones anteriores, 1966 y 1976,
donde el protagónico recayó en manos del
estadounidense John Gavin y el conna-
cional Manuel Ojeda, respectivamente.
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Luis Enrique Guzmán y su expareja
Mayela Laguna se volvieron a ver las
caras en los juzgados, ambos asistieron a
una audiencia sobre el caso del menor
Apolo, quien hace unos meses se pensó
que era hijo de Luis Enrique, pero que de
acuerdo a pruebas de ADN no lo es.

En septiembre se confirmó que Luis
Enrique Guzmán no es el padre de Apolo,
un niño que crio durante casi tres años
pensando que él era el padre, sin embar-
go, en una discusión con su ex Mayela,
ésta le reveló que él no era el padre, sem-
brando la duda en el hijo de Enrique
Guzmán, quien tras hacer una prueba de
ADN, informó públicamente en julio de
2023 que no era el padre del niño.

Mayela lo demandó por desconoci-
miento de paternidad, comenzó un juicio
que aún no concluye, y como parte de ese
proceso que hizo una nueva prueba de
ADN con la que se confirmó que Luis
Enrique no es el papá de Apolo.

Laguna se fue de la Ciudad de México
y casi desaparece por completo de sus

redes sociales, mientras que el hermano
de Alejandra Guzmán ha confesado el
dolor de enterarse de la verdad, sin
embargo, ha dejado claro que ama al niño
y que a pesar de que no es su papá bioló-
gico, podrá contar con él.

El abogado de Mayela Laguna ase-
guró que a su representada y al menor
Apolo les fue bien en la audiencia que se
llevó a cabo, ya que "el juez está viendo
otro panorama con base en el bien del
niño". Aunque por el momento no pudie-
ron dar declaraciones al respecto porque
aún no termina el proceso, afirmaron que
para ellos hay buenas noticias.

El abogado detalló que en esta nueva
audiencia se desahogaron pruebas, aun-
que no se dictó ninguna sentencia "por-
que el juez quiere otros elementos proba-
torios". Mayela afirmó que su hijo "es un
niño muy amado" en su nueva escuela, y
que ella seguirá con un bajo perfil bajo en
redes sociales; su ex Luis Enrique le dijo
a la prensa que ha pasado año y medio
desde el dolor que sintió al enterarse que
no era el papá biológico de Apolo, por lo
que ya lo ha asimilado mejor.

Recibirá hijo de Liam Payne un patrimonio de 30 millones de libras

Ambas artistas se reunieron en un evento lleno de estrellas, donde
Dua Lipa posó con su padre y Flavor Flav.

El Universal.-                                              

Pese a que hace unos meses se
viralizó un video en el que Cher
pareciera no estar interesada en
interactuar con Dua Lipa, ambas
estuvieron juntas durante la inau-
guración de la ceremonia del
Salón de la Fama del Rock &
Roll 2024, y la química que
demostraron arriba del escenario
fue innegable.

En la alfombra roja, Dua Lipa
posó junto a su padre, Dukagjin
Lipa, y aprovechó su aparición
en el evento para posar con el
rapero de 65 años Flavor Flav.

Por su parte, la intérprete de "I
got you babe" fue fotografiada a
lado de su pareja, Alexander
"AE" Edwards y el hijo de cuatro
años de este, Slash Electric
Alexander Edwards.

Más tarde, se reunieron junto
a Zendaya para posar juntas,

minutos antes de que ambas can-
tantes subieran al escenario para
cantar y dar comienzo con la
celebración que, este año,
incluirá en sus filas a artistas de
la talla de Mary J. Blige,
Foreigner, A Tribe Called Quest,
Kool & The Gang, Ozzy
Osbourne, Dave Matthews Band,
y Peter Frampton y, por supuesto,
Cher.

Por lo que el encuentro tuvo
lugar, luego de los múltiples
rumores que sugieren que existe
una tensión competitiva entre
Cher y Dua, sobre todo, proque
en los últimos años, en redes
sociales, se han empeñado en
compararlas, asegurando que
Lipa es "la Cher de esta genera-
ción", visión que ha molestado
mucho a la cantante de 78 años
que, señaló que ella sigue siendo
vigente y parte de la generación
en la que vivimos.

A pesar de sus luchas con la depresión
y adicciones, Liam Payne manejó sus
finanzas responsablemente.

Pese a rumores, Cher y
Dua Lipa comparten el

Salón de la Fama

El actor, conocido por sus papeles en "Black Panther" y "Narcos: México", reveló
que está trabajando en nuevos proyectos.

Aplaza Shakira conciertos
en EU; serán hasta el 2025
Redacción.-                                       

En los últimos días la can-
tante colombiana, Shakira se
ha convertido en un fenómeno
en el continente americano
tras anunciar su gira "Las
Mujeres ya no lloran World
Tour", sin embargo, se vio
obligada a cancelar algunas
fechas.

A través de redes sociales,
Shakira informó a sus
seguidores que su gira en
Norteamérica tendrá que
esperar debido alta demanda
de boletos, pues tendrá que
presentarse en estadios y no
en arenas como estaba pro-
gramado, por lo que su pre-
sentación se llevará a cabo en
mayo de 2025.

"Mi producción ha crecido
en tal magnitud, así como la
demanda de estradas y más
shows, que ha superado las
expectativas más optimistas,
tanto, que la gira en

Norteamérica ahora requiere
de estadios y más fechas para
poder llegar a más de ustedes,
por lo que ha sido trasladada
a mayo del 2025", se lee en el
comunicado.

Sus conciertos iniciarían en
Estados Unidos el 2 de
noviembre en la Acrisure
Arena de Palm Desert, en
California y cerrarían el 15 de
diciembre en la Little Caesars
Arena de Detroit, Michigan.

Será el lunes 21 de octubre
cuando la cantante colom-
biana anuncie las nuevas
fechas y sedes para sus fanáti-
cos norteamericanos.

Cabe recordar que en
México, Shakira se presen-
tará en ciudades como
Monterrey el 12 y 13 de
marzo en el Estadio BBVA, en
Jalisco el 16 y 17 en el Estadio
Akron, mientras que en la
Ciudad de México serán el 19,
21, 23, 25 y 27 en el Estadio
GNP Seguros.

La colombiana expresó que su producción ha crecido superando las
expectativas y que se necesita más fechas para atender a todos.

A pesar de haber criado a su ‘hijo’ durante casi tres años, Luis Enrique con-
firmó en julio de 2023 que no era el padre biológico.

Reaparece Tenoch Huerta en el FICM

Se ven Luis Enrique Guzmán y su
expareja en juzgados por Apolo



Primero fue leer al poeta José Carlos
Becerra. Un amigo muy especial me
regaló El otoño recorre las islas
(Ediciones Era, 1973). Es un libro que
atesoro, lo he subrayado, un poema es
punto de partida de mi novela Hotel
Limbo. Y luego fue la novela de Silvia
Molina La mañana debe seguir gris. Aún
no conocía a la autora. Tampoco sabía
que el trágico accidente del poeta
tabasqueño en una carretera en Italia en
mayo de 1970 era parte de la vida de
Silvia. Material de esa novela. Una joven
ilusionada, una joven que reconoce que
para vivir ese amor hay que trasgredir.
Aventarse. Vencer el celo de la tía con la
que vive en Londres porque ha ido a
aprender inglés, mientras los Beatles
están trastornando el aire y todo es juven-
tud en amorosa rebeldía. El destilado del
corazón en la novela de una escritora
naciente le valió a Silvia Molina el pre-
mio Villaurrutia (de escritores para
escritores) en 1977. La novela no ha per-
dido entusiasmo por parte de los lectores.
El FCE la reeditó el año pasado y la nov-
ela corta vuelve a llegar a lectores que no
la conocían: jóvenes y de todas las
edades. Hace una semanas me deleite con
la adaptación y puesta teatral de la

Compañía Nacional de Teatro en su sede
en la bella calle de Francisco Sosa en
Coyoacán. (La casa colonial donde algu-
na vez estuvo la famosa Academia de
Ballet de Coyoacan.) La adaptación es de
Angélica Amparán Román y Sandra
Félix, quien la dirige. La puesta en esce-
na es delicada, graciosa. Exhala ese tono
fresco de la joven que no ha llegado a la
mayoría de edad y que está descubriendo
Londres, padeciendo a la tía en sus rig-
ores y estridencias y deslumbrándose con
José Carlos que ha ido a Europa con una
beca Guggenheim, poeta tabasqueño que
ya deslumbraba con apenas treinta y cua-
tro años.

Uno no puede más que sonreír con los
múltiples papeles que representa Miguel
Cooper tan pronto mayordomo inglés
como profesor conquistador o la vecina
con perrito. Lo mismo que Dulce Mariel
qué es la tía, la amiga cómplice y la seño-
ra de la limpieza. En el papel de José
Carlos, cuyos poemas participan en la
escenificación, el actor Roldán Ramírez
y, como Ella, una cálida actuación de
Estefanía Estrada. Con elementos muy
sencillos, incluso pequeñas piezas del
cliché londinense: el autobús colorado, la
cabina de teléfono, el Big Ben, el taxi

negro, ambientada con una pista sonora
que lleva a la época en la historia, van
ocurriendo los movimientos y las
acciones. Aunque la verdad de la tragedia
se revela desde el principio, uno la olvi-
da mientras transita por la timidez de ella
y la audacia de él hasta que Ella toma una
decisión. Y a los espectadores-lectores
nos comunica el júbilo de ello. La volun-
tad del amor.

Sin haberlo planeado, coincidí con
Silvia Molina en la función: nos senta-
mos codo a codo. Un privilegio estar al
lado de la autora amiga, ahora espectado-
ra, en algún momento piel y ojos de la
historia transformada que nos volvía a

conmover y que me hacía quererla
abrazar ante el dolor y la pérdida y mi
asombro por su escritura hecha ahora
teatro.

No se la deben de perder. Habrá pocas
funciones (29 de octubre y 3 y 10 de
diciembre). Recomiendo que lean antes o
después la novela La mañana debe seguir
gris y que exploren la poesía de la breve
vida de José Carlos Becerra; a lo mejor
tienen la fortuna de volverse a encontrar
a la autora. Me contó que no puede evitar
volverse a emocionar con la evocación
de la que fue y de aquella ilusión y trage-
dia convertida en palabras íntimas y
públicas. En arte.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Stéphane Hessel

El destino de Stéphane Hessel,
diplomático retirado que había nacido
en Berlín y se había criado en Francia,
cambió cuando en 2010 aterrizó en las
librerías un manifiesto de 32 páginas
que llamaba a la rebeldía de la juven-
tud, a quien gritaba "íIndignaos!".
Aquella obra, vendida por millones en
todo el mundo, sacó del anonimato a
un hombre que ya por entonces conta-
ba con 93 primaveras, que pasaba por
ser el último redactor vivo de la
Declaración Universal de los Derechos
Humanos de 1948 y que había esquiv-
ado la muerte en varias ocasiones.

En la resistencia francesa contra los
nazis y en los campos de concentración
de Buchenwald y Dora-Mittelbau, una
experiencia vital que marcó su vida y
forjó su carácter, comprometido con
las causas que consideraba justas. Una
muerte que a Hessel le ha llegado a los
95 años en París y que en 2011, cuando
viajó a España para promocionar su
biografía, aseguraba aguardar con
serenidad y "con un cierto apetito".

En los últimos años de su vida,
Hessel se convirtió en la voz de la con-
ciencia de una sociedad que escuchaba
con esperanza su llamamiento al com-
promiso, su grito de "íIndignaos!" que
fue tomado por bandera por movimien-
tos de todo el mundo desesperados con
la injusticia. Fue la guinda a una exis-
tencia apasionante, iniciada en Berlín
el 20 de octubre de 1917, en el seno de
una familia formada por un escritor
judío y una berlinesa apasionada por el
arte, que le inculcaron el gusto por las
letras que el joven Stéphane desgrana-
ba con pasión. A los 8 años se instaló
en Francia con su madre y entró en
contacto con Apollinaire, Baudelaire,
Goethe o Rimbaud, con los que se
infectó del virus de la poesía que le
acompañó el resto de sus días. En sus
años de escuela en el colegio alsaciano
de París conoció a Marcel Duchamp,
André Breton o Pablo Picasso y poste-
riormente ingresó en la Escuela
Normal Superior que le auguraba una
carrera en la administración pública.
En 1937 obtuvo la nacionalidad france-
sa y dos años más tarde fue llamado a
las armas ante el ataque alemán.

Tras combatir en varios frentes
durante dos años, se unió a la resisten-
cia francesa de Londres, pero en 1944
regresó a Francia, donde fue detenido
por la Gestapo y deportado al campo
de concentración de Buchenwald. Allí
dio esquinazo a la muerte al cambiar su
identidad con la de otro deportado fall-
ecido de tifus, lo que le hizo salvarse
de la horca. Varias tentativas de fuga y
el paso por diversos campos de con-
centración se saldaron con una evasión
del tren que le trasladaba a Bergen-
Belsen. Al final de la Segunda Guerra
Mundial ingresó en la diplomacia gala
y fue nombrado para la secretaría gen-
eral de las recién nacidas Naciones
Unidas, donde participó en la redac-
ción de la Declaración Universal de los
Derechos Humanos. Un combate que,
desde puestos diplomáticos, llevó por
África y Asia, hasta que François
Mitterrand le nombró embajador de
Francia en ese organismo.

Comprometido con la izquierda,
Hessel ocupó puestos ministeriales en
los gabinetes socialistas hasta que se
jubiló. Pero su compromiso continuó
con causas como el conflicto israelo-
palestino o la acogida de los inmi-
grantes. Hasta que su grito alcanzó una
fuerza enorme con la publicación de
"Indignaos" en el otoño de 2010, en
una pequeña editorial del sur de
Francia, sin ruido ni promoción
mediática, pero que encontró un eco
enorme en una sociedad necesitada de
referentes. 

La amistad duplica las 
alegrías y divide las

angustias por la mitad

Sir Francis Bacon 

No hay cosa que haga más
daño a una nación como el que
la gente astuta pase por
inteligente

Sir Francis Bacon 

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

LA CARTA DE MI EXSUEGRA

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

En mi cartera guardaba la fotocopia de
una carta. Me la había enviado mi exsue-
gra cuando su hija y yo ya nos habíamos
separado. Ya lo he dicho; mi exsuegra
solía decir que yo era su yerno favorito.
La carta la escribió como respuesta a un
envío que le hice.

Seis años atrás, yo había escrito una
Memoria, entre 2011 y 2013, apenas
recién me había divorciado. No es que se
me hubiese ocurrido escribirla, sino que
ese texto se convirtió en una necesidad:
la única manera en que podía detener mi
llanto. Lo he contado muchas veces y
aquí va de nuevo. En 2011, regresé de un
viaje a Monterrey de un mes. Nuestra
relación estaba en crisis. Tuve un
romance de primavera en aquel tiempo y
eso terminó por concluir las cosas. Para
cuando regresé a la Ciudad de México,
Delaira estaba completando su mudanza.
Dejaba el departamento. Ya no pude no
decirle que la amaba. Se fue. 

Yo me mudé a vivir con un músico
octogenario. Pero la música no era mi
escape. La música se volvió el limón y la
sal sobre la herida. Lo que me curaba era
escribir anécdotas que había vivido con
Delaira. Eso me sanaba y detenía el llan-
to. Completé quinientas cuartillas narran-
do mi relación con ella. Tardé veinte
meses en completar el borrador y corre-
girlo. Yo soñaba que vendería ese libro
en un millón de pesos. Digamos, lo que
gané en mi primer trabajo como econo-
mista en un año, sueldo que con el que ya
no contaba. Estoy hablando de pesos
mexicanos de 2005.

Terminé el manuscrito y contacté a
Delaira. Le dije que iba a publicarlo; por
si lo quería leer. A ella le gustaba escribir.
Nos conocimos en Boston, allá por 1999,
cuando ella estudiaba escritura creativa
en la Escuela de Extensión de Harvard. Y
la Memoria era un género que disfrutaba
leyendo, según constaté en los casi diez
años que vivimos juntos, algunos de ellos
en matrimonio. En el fondo, escribí aque-
lla Memoria creyendo que con ella la
recuperaría. (Las cosas con las que nos
engaña Dios). Pero en realidad, no era
más que un testimonio de nuestra
relación y de lo que yo había sufrido al
separarnos. A alguien en El Vaticano le
serviría más es testimonio.

El punto es que leyó la Memoria y no
me sugirió que volviéramos. ¿Estaba yo
esperando que me lo pidiera? Estaba
atento a alguna reacción y no la percibí.
Decidí no enseñarle el texto con la parte
de mi agonía al final de nuestra historia.
Guardé el manuscrito en una caja: seis
años, hasta que un colega en el trabajo se
enteró de que yo tomaba Risperidona
como medicamento. Él era doctor, médi-
co. Le expliqué de mis eventos psicóti-
cos. Y sobre la Memoria en la que
escribía sobre ellos. Entonces me invitó a
comer con otro graduado de Harvard, de
la carrera de física, que sufría de no sé
qué padecimiento. Entre los dos me ani-
maron a publicar la Memoria.

Lo hice en 2019. Se vendieron veinte
copias. No pasó nada, como nunca suele
pasar nada en la vida de alguien que pub-
lica una novela. Uno a veces se ilusiona
con que nuestro mundo va a cambiar
como resultado del acto literario, pero no
pasa nada; absolutamente nada. Mandé

imprimir seis o siete copias para mí, para
obsequiarlas.

Y otro día, platicando con otro amigo,
mi jefe Miguelón, le comenté que tenía
una copia y pensaba regalársela a mi
exsuegra. Le dije que siempre había lle-
vado una buena relación con ella. “Sí,
regálasela”, me dijo. Yo tenía todavía un
ligero recuerdo de su dirección en mi
memoria y con ayuda de Google Maps,
pude confirmarla. Le envié el libro por
paquetería y con dedicatoria.

Por eso me escribió aquella carta que,
durante años, llevé en mi cartera en
forma de fotocopia. Me deseaba lo mejor
en la vida. Y me agradecía que le hubiese
enviado mi libro. Me dijo que me
escribiría cuando terminara de leerlo.
Pero nunca más me escribió. No supe si
algo hubo en el texto que no le gustó, o
simplemente de tristeza nunca terminó
de leerlo. Pero yo guardé mucho tiempo
su carta en mi cartera, hasta que le di paz
y la archivé. Era un simple pedazo de
fotocopia de un texto escrito en computa-
dora, aunque ya no recuerdo si con la
firma autógrafa.

Alguien se interesó por el manuscrito
de mi Memoria. Hay una canción famosa
sobre él, que anda por ahí. Me lo robaron
hace años y alguien pagó treinta millones
de euros por El Manuscrito, aunque ese
dinero no fue para mí. Espero que a
Delaira le sirva y haya entendido tanta
angustia que viví.

UNA CARTA DEL PASADO

OLGA DE LEÓN G.
Recibir y enviar cartas, en los años de

la década de mil novecientos sesenta, era
lo común y corriente en la comunicación
a distancia, pues si se prefería hablar por
teléfono, particularmente al extranjero,
debía tenerse en cuenta que sería un ver-
dadero lujo, ya que resultaba muy cos-
toso. Por eso, el telégrafo jugó un papel
preponderante, cuando la comunicación
era breve y más o menos urgente.

Más tarde, cuarenta años después, la
cibernética se desarrolló rápidamente y
la comunicación por medio de la tele-
fonía móvil acercó a la gente, a los país-
es, y al mundo en general, abaratando el
costo.

Hoy, cualquier persona, incluso un
niño de cinco o seis años, con acceso a un
celular, puede entrar en contacto con sus
abuelitos, primos o amiguitos, aunque
vivan del otro lado de las rocallosas, o
del océano.

Las cartas empezaron a escasear y lo
peor de todo ha sido que perdieron su
encanto: la zozobra de su espera, el mis-
terio de cuándo, él o ella, la recibirá; así
como la emoción de esperar por una
respuesta…

No obstante, existen especímenes un
tanto extraños que continúan escribiendo
cartas, cartas significativas, al menos,
para ellos, sus redactores. Que si bien no

las envían a un particular, si las escriben
para sí mismos y, a veces, suelen publi-
carlas en algún rotativo o periódico,
nacional o local.

Tal es el caso de esta carta que encon-
tré por casualidad o mero azahar del des-
tino, que me la puso ahí, para que yo la
viera, o mejor dicho, la volviera a ver. Y,
a la letra, decía así (muy a la usanza del
siglo pasado): 

“Mi muy querida y estimada amiga: 
Espero que cuando vuelvas a estas

letras, los años transcurridos no hayan
dañado tu entusiasmo, ni tus ganas de
comerte al mundo, aunque sea en partes
pequeñas; ni que hayas perdido el rumbo
que siempre quisiste seguir, el de la lib-
ertad, la autodeterminación, la justicia y
la verdad, por dondequiera que hayas
decidido caminar. En otras palabras, que
el espíritu de la juventud siga alentando
tu brújula y guíes con él tu destino (…)
Ojalá mi nombre suene suave o grave en
el mundo, al menos en mi pequeño
mundo; y, ¡ojalá!, sea respetado mínimo
por los míos: hermanos e hijos.”. ¿Seré
abogada, filósofa, traductora, escrito-
ra…? Qué seré, qué carrera habré de con-
cluir… No lo sé. Me interesan tantos
conocimientos, mas no sé en cuál o
cuáles tengo mejores y más posibili-
dades. ¿Si escribo, publicaré o solo
escribiré para mí? Me gustaría viajar al
espacio, ser astrónoma, mas no he elegi-
do ese rumbo”. Y sigue…

“¿Qué saben los jóvenes de la vida?
¿Qué sabemos de ella, ahora, los viejos?
Muy poco, pero algo es seguro, si somos
sensatos, seguiremos aprendiendo,
quizás podamos volver al pasado a través
de nuestras cartas de juventud, y confir-
mar, sin rencores ni aspavientos contra la
vida, dios, el destino o nosotros mismos,
que todo ha sido como debió ser o como
tenía que ser, nos guste o no. Y, más vale
que sí nos guste, de forma contraria, nos
convertiremos en unos tristes y despre-
ciables amargados”.

Algo llamó mi atención de esa carta,
en ningún renglón hablé del amor, del
enamoramiento, el matrimonio o la vida
con una pareja, o de los hijos que
desearía tener. Acaso, ¿no sería eso mi
prioridad, entonces? Pues sí, no lo era.
Mi prioridad era estudiar una carrera y
seguir con algún posgrado, en el extran-
jero, ¡claro! Y, en este punto tengo que
reconocer que el destino nos jugó rudo a
mi madre y sus seis hijos: la muerte nos
arrebató a nuestro padre, cuando la
mayor (yo) contaba con veintiún años, y
el menor, apenas si once.

Cest´ la vie. Y, sin embargo, el mundo
se siguió y sigue moviéndose bajo mis
pies. Todo fue como tuvo que ser, para
mí y mis hermanos y mi pobre y enferma
madrecita santa. La carta la conservo
como testimonio de la que fui y sigo
siendo… A pesar de los pesares, me
parece que esta familia hizo más de lo
que podían esperar muchos. 

Gracias a la vida. Gracias al
traicionero destino. Gracias al mundo
ingrato y cruel. Gracias a la gente buena
que siempre es más que la mala. Gracias
a mis padres por la vida, su amor y la
educación que nos dieron, en su corto
tiempo con nosotros. Gracias al mundo
imperfecto y en formación constante.

No soy la que fui; pero sigo intentan-
do ser. a cada paso que doy.

Mónica Lavín

Codo a codo con Silvia Molina

El trapecio desbocado



Aficionados al futbol llegan a la final

del Mundial, pero esperan a entrar hasta el

medio tiempo.

Fans de Taylor Swift van a su concierto,

pero dejan pasar 3 canciones antes de

entrar.

Una señora verá su telenovela favorita,

pero espera a prender la tele casi al final.

¿Es esto posible? Alguien dirá: ‘naaa,

no hay quien no quiera aprovechar desde el

principio, al máximo, algo que espera dis-

frutar.’

Y tendrá razón, en lo que toca a partidos

y shows, pero desgraciadamente no con

relación al encuentro con Dios. Prueba de

ello: la gente que llega tarde a Misa.

Si es por una causa grave, pasa, pero

suele deberse a no darle importancia.

¡No sabe lo que se pierde!

Quien llega después de empezada la

Misa perdió la oportunidad de platicar

antes con el Señor y con María.

Quien llega después del Acto peniten-

cial ya no recibió el perdón de sus pecados

veniales, entró ‘chamagosito’ a Misa.

Quien llega después de las Lecturas ya

no oyó lo que Dios quería decirle.

Quien llega después de la Consagración

no estuvo ahí cuando Jesús se hizo

Presente en el altar.

A quien llega sólo a comulgar, y todavía

pregunta: ‘¿me vale la Misa?’, cabe

responderle: sí, le ‘vale’, pero en el sentido

de que no le importa.

Si hay serio motivo para faltar (como

estar o cuidar enfermo) no le obliga la

Misa, pero para todos los demás el man-

damiento de la Iglesia es asistir a Misa

completa.

No cumple el precepto quien se salta

partes como si no importaran.

Preguntar qué tan tarde puede llegar, es

ignorar que no va a un sitio cualquiera,

sino a la casa de Dios, que le ama y que le

espera.
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Card. Felipe 
Arizmendi

MIRAR
Nuestro México lindo y queri-

do, del que tanto presumíamos,
se va despeñando de barbarie en
barbarie.

Nos aterrorizó que al presi-
dente municipal de
Chilpancingo, apenas a seis días
de haber tomado posesión de su
cargo, lo decapitaran y deposi-
taran su cabeza sobre el cofre de
su camioneta. Asesinatos y
degüellos se multiplican en
varias partes. Varias familias chi-
apanecas han tenido que huir a
Guatemala, para escapar de los
grupos armados que mandan en
la región. Muchas personas han
huido a Estados Unidos o a otras
partes, solicitando asilo político,
porque las bandas criminales les
quitan sus bienes y hasta la vida.
Los delitos de alto impacto y los
de la llamada delincuencia
común no disminuyen como se
desearía; los noticiarios están
llenos de notas rojas. Pareciera
que el crimen organizado ha sen-
tado sus reales en el país. ¿No es
esto una barbarie? ¡Y eso que
nos declaramos mayoritaria-
mente cristianos, entre católicos
y protestantes! Nuestros hechos
demuestran lo contrario.

El partido en el poder arrasa
con todo, regresando a un poder
hegemónico y absolutista de
otros tiempos. Como tienen
mayoría en el congreso federal y
en casi todos los estatales, hacen
lo que quieren. Están destruyen-
do la autonomía del poder judi-
cial y echando a la calle a
muchos jueces que, después de
tantos años de estudio y trabajo,
no salieron positivos en una tóm-
bola de la suerte. Con la falacia
de que la mayoría de los votantes
les favoreció en diversos cargos,
deducen que nuestro pueblo les
apoya en todo lo que deciden.
¿No es esto una barbarie?

Aumentan las legislaturas
locales que despenalizan el abor-
to, porque la Suprema Corte de
Justicia de la Nación así lo deter-
minó. ¡Quizá está pagando su
pecado! Con el argumento de no
criminalizar a las mujeres que
abortan, porque dicen que
pueden hacer con su cuerpo lo
que quieran, no toman en cuenta
el derecho natural del concebido
a la vida. Es un ser humano al
que se asesina, aunque tenga
unos segundos de haber sido
concebido. Es un ser inocente e
indefenso, no un criminal que se
elimina cruelmente. No es la
religión, sino la ciencia misma la
que afirma que hay ya vida
humana no hasta la doceava
semana, sino desde el inicio de la
gestación. La mayoría de legis-
ladores son creyentes en Dios,
pero no les importa ir contra el
quinto mandamiento que ordena
no matar, sino que obedecen
consignas del partido, y si no se
ajustan a ellas, pierden poder e
ingresos económicos. Traicionan
su fe, venden su conciencia.
Vamos al despeñadero moral.
¿No es esto una barbarie?

DISCERNIR
El Dicasterio para la Doctrina

de la Fe, en su Declaración sobre
la Dignidad Humana, afirma en
forma categórica:

“La Iglesia no cesa de recor-
dar que la dignidad de todo ser
humano tiene un carácter
intrínseco y vale desde el
momento de su concepción hasta
su muerte natural. Precisamente
la afirmación de tal dignidad es
el presupuesto irrenunciable para
la tutela de una existencia per-
sonal y social, y también la
condición necesaria para que la
fraternidad y la amistad social

puedan realizarse en todos los
pueblos de la tierra.

Sobre la base de este valor
intangible de la vida humana, el
magisterio eclesial se ha pronun-
ciado siempre contra el aborto.
Al respecto escribe san Juan
Pablo II: ‘Entre todos los delitos
que el hombre puede cometer
contra la vida, el aborto procura-
do presenta características que lo
hacen particularmente grave e
ignominioso. Hoy, sin embargo,
la percepción de su gravedad se
ha ido debilitando progresiva-
mente en la conciencia de
muchos. La aceptación del abor-
to en la mentalidad, en las cos-
tumbres y en la misma ley, es
señal evidente de una peligrosísi-
ma crisis del sentido moral, que
es cada vez más incapaz de dis-
tinguir entre el bien y el mal,
incluso cuando está en juego el
derecho fundamental a la vida.
Ante una situación tan grave, se
requiere más que nunca el valor
de mirar de frente a la verdad y
de llamar a las cosas por su nom-
bre, sin ceder a compromisos de
conveniencia o a la tentación de
autoengaño. A este propósito
resuena categórico el reproche
del Profeta: “¡Ay de los que lla-
man al mal bien, y al bien mal!;
que dan oscuridad por luz, y luz
por oscuridad” (Is 5, 20).
Precisamente en el caso del abor-
to se percibe la difusión de una
terminología ambigua, como la
de “interrupción del embarazo”,
que tiende a ocultar su verdadera
naturaleza y a atenuar su
gravedad en la opinión pública.
Quizás este mismo fenómeno
lingüístico sea síntoma de un
malestar de las conciencias. Pero
ninguna palabra puede cambiar
la realidad de las cosas: el aborto
procurado es la eliminación
deliberada y directa, como
quiera que se realice, de un ser
humano en la fase inicial de su
existencia, que va de la concep-
ción al nacimiento’.

Los niños que van a nacer son
los más indefensos e inocentes
de todos, a quienes hoy se les
quiere negar su dignidad humana
en orden a hacer con ellos lo que
se quiera, quitándoles la vida y
promoviendo legislaciones para
que nadie pueda impedirlo.

Se deberá, por tanto, afirmar
con total fuerza y claridad, tam-
bién en nuestro tiempo, que esta
defensa de la vida por nacer está
íntimamente ligada a la defensa
de cualquier derecho humano.
Supone la convicción de que un
ser humano es siempre sagrado e
inviolable, en cualquier situación
y en cada etapa de su desarrollo.
Es un fin en sí mismo y nunca un
medio para resolver otras dificul-
tades. Si esta convicción cae, no
quedan fundamentos sólidos y
permanentes para defender los
derechos humanos, que siempre
estarían sometidos a convenien-
cias circunstanciales de los
poderosos de turno. La sola
razón es suficiente para recono-
cer el valor inviolable de
cualquier vida humana, pero si
además la miramos desde la fe,
toda violación de la dignidad
personal del ser humano grita
venganza delante de Dios y se
configura como ofensa al
Creador del hombre. Merece
mencionarse aquí el compromiso
generoso y valiente de santa
Teresa de Calcuta en defensa de
todo concebido” (No. 47).

ACTUAR
Defendamos la vida humana

del recién concebido, aunque los
poderes de este mundo perverso
impongan leyes en sentido con-
trario. El sentido humano, la
ciencia y la fe cristiana nos invi-
tan a defender el derecho a la
vida humana en cualquiera de
sus etapas.demonio.

El aborto, otra barbarie

P. Oscar Arias

¿Me vale la Misa si sólo llego a comulgar?
Alejandra Sosa

“La ciudad de paz”
Del inicio del capítulo 14 del evangelio

de Marcos, al final del capítulo 16; la nar-

ración tratará sobre la pasión, muerte y res-

urrección de Nuestro Señor Jesucristo,

apartado que los evangelios sinópticos

(Mateo, Marcos y Lucas) estudian como

conjunto y fue uno de los primeros relatos

en compilarse, esto que conocemos como

el Misterio Pascual y por cierto leemos

todo junto cada año, el domingo de Ramos

y el viernes de Semana Santa.

Entonces el último acontecimiento nar-

rado por Marcos antes del Misterio

Pascual, que para algunos estudiosos del

evangelio resulta ser el final del libro: rela-

ta la última semana de Jesús en Jerusalén,

la cual comenzó con la entrada triunfante

en la Ciudad Santa y termina con el dis-

curso escatológico, que abarca completo el

capítulo 13.

Partiendo de la grandeza del templo,

Jesús aprovecha para hablar de lo pasajero

de ésta vida, ya que éste será destruido (lo

cual sucedió en el año 587 a.C., por

Babilonia y en el 70 d.C., por el imperio

Romano) y lo toma como oportunidad para

estar atentos a los signos del final.

¡Estén atentos!, en verdad les digo, es

una invitación que repite: presten atención,

a los signos que acompañarán: el fin, las

guerras, terremotos, hambrunas, luego per-

secución para los seguidores de Jesús y la

aparición de falsos Mesías. Y después de

todo esto, vendrá Jesús glorioso.

Nunca imaginé siquiera, escribir este

comentario al evangelio, en el mismo lugar

en el que Jesús predijera todo esto, esta

semana hubo bombardeos en la Ciudad de

la Paz, Jerusalem y la gente teme que la

respuesta sea aún mayor, por el desafío

echado al aire. ¡Qué razón tenía diciendo

que cielo y tierra pasarán, más no sus pal-

abras!, porque han pasado ya dos mil años

y sigue existiendo la enemistad, la guerra,

el odio, pero no sólo en este pedazo del ori-

ente, sino en todo el mundo, en casa, en la

calle, en el tráfico, en el trabajo, parece que

estamos empeñados en querer llevar hacia

el final todos estos signos.

A pesar de lo absurdo que podría resul-

tar llamar a Jerusalén como la Ciudad de la

Paz, podemos comprender con San

Agustín, que en el corazón de cada ser

humano se da la verdadera lucha, la batal-

la entre la Ciudad de Dios y la Ciudad de

los hombres; en una reinará la paz, la

armonía, la felicidad, mientras que en la

otra, la banalidad, la discusión, la esclavi-

tud de las cosas efímeras y hasta lo ver-

gonzoso.

Dejemos pues, ahora que estamos con-

cluyendo con este año litúrgico, que nue-

stros días estén llenos de paz en la tierra y

así podamos dar gloria a Dios en el cielo.

Qué mejor manera de preparar el

adviento que se acerca cada vez con mayor

celeridad, qué mejor manera que con-

struyendo la paz, orando por ella. Cuando

los problemas están a la puerta, se valora

todo lo que se tiene en casa, se pondera

desde otra perspectiva la misma familia, se

extraña la presencia de aquellos que dan

lata, se añora el reclamo de la pareja que ha

partido; cuando la guerra está a la puerta,

se goza de la paz que lleva cada quien en el

corazón.


